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Plenumvergadering Séance plénière 
 

van 

 

DONDERDAG 09 JANUARI 2025 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

JEUDI 09 JANVIER 2025 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De vergadering wordt geopend om 14.16 uur en 
voorgezeten door de heer Peter De Roover, 
voorzitter. 
 

La séance est ouverte à 14 h 16 par M. Peter 
De Roover, président. 
 

Aanwezig bij de opening van de vergadering zijn de 
ministers van de federale regering: de 
heer Alexander De Croo en mevrouw Annelies 
Verlinden. 
 

Ministres du gouvernement fédéral présents lors de 
l'ouverture de la séance: M. Alexander De Croo et 
Mme Annelies Verlinden. 
 

01 Rouwhulde – de heer Josy Arens 

 

01 Éloge – M. Josy Arens 

 
De voorzitter (voor de staande vergadering): 
Dames en heren, beste collega's, op 10 december 
jongstleden namen wij met groot verdriet kennis van 
het overlijden van Josy Arens, erelid van de Kamer, 
op 72-jarige leeftijd. Tijdens de plenaire vergadering 
van 12 december stonden wij al kort stil bij zijn 
plotselinge heengaan. Vandaag nemen wij meer 
uitgebreid de tijd om onze dierbare oud-collega 
passend te herdenken.  
 

Le président (devant l'Assemblée debout): 
Mesdames et messieurs, chers collègues, c’est avec 
une profonde tristesse que nous avons appris, le 
10 décembre dernier, le décès de Josy Arens, 
membre honoraire de la Chambre, à l’âge de 72 ans. 
Lors de la séance plénière du 12 décembre, nous 
avions déjà brièvement évoqué sa disparition 
soudaine. Aujourd’hui, nous prenons le temps de 
rendre à notre cher ancien collègue l’hommage qu’il 
mérite. 
 

Josy Arens werd in 1952 geboren in Aarlen als 
Joseph Arens, al zou iedereen hem zijn hele leven 
kennen als Josy. Hij studeerde aan de Université 
Catholique de Louvain, waar hij de graad van 
licentiaat in de economische en sociale politiek 
behaalde. 
 

Josy Arens est né en 1952 à Arlon sous le nom de 
Joseph Arens, mais a été connu de tous, pendant 
toute sa vie, comme "Josy". Il a étudié à l'Université 
Catholique de Louvain, où il a obtenu le grade de 
licencié en politique économique et sociale. 
 

Nadat hij een tijdlang actief was geweest als 
landbouwer in zijn geliefde Luxemburg, zette hij zijn 
eerste stappen in de politiek. Hij trad toe tot de 
toenmalige PSC en ging aan de slag bij het kabinet 
van Waals minister van Landbouw Guy Lutgen, 
vader van onze gewaardeerde collega Benoît. 
Tegelijk engageerde hij zich in de gemeentepolitiek, 
waar hij een iconische figuur werd in zijn Attert, een 
charmante landelijke gemeente aan de grens met 
het Groothertogdom. Daar werd hij voor het eerst 
verkozen in 1988 en zou hij uiteindelijk bijna 30 jaar 
lang, tot enkele dagen voor zijn dood, de 
burgemeesterssjerp dragen. 
 

Après avoir été, pendant un certain temps, 
agriculteur dans son Luxembourg bien-aimé, il fit son 
entrée dans le monde politique. Il rejoignit alors les 
rangs du PSC et entra au cabinet du ministre wallon 
de l'Agriculture Guy Lutgen, père de notre estimé 
collègue Benoît. Il s'engagea parallèlement dans la 
politique locale, devenant une figure emblématique 
dans sa commune d'Attert, une charmante 
commune rurale, à la frontière du Grand-Duché. Il y 
fut élu pour la première fois en 1988, et il allait porter 
l'écharpe mayorale durant près de 30 ans, jusqu'à 
quelques jours avant sa mort.  
 

Ondertussen had hij ook de stap gezet naar de Entre-temps, il était également entré dans l'arène 
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nationale politieke arena. Een korte onderbreking 
rond de eeuwwisseling daargelaten, zou collega 
Arens bijna 30 jaar lang lid zijn van het federale 
Parlement, en ook in het Waals Parlement zetelen. 
Tot enkele maanden geleden was hij hier nog een 
vertrouwd gezicht, zittend op de banken van Les 
Engagés. Namens ons huis betuig ik zijn 
partijgenoten onze bijzondere sympathie voor het 
verlies van hun collega en vriend. 
 

politique nationale. Hormis une brève interruption 
autour de l'an 2000, notre ancien collègue Josy 
Arens a siégé comme député fédéral pendant près 
de trente ans et fut également membre du Parlement 
wallon. Voici quelques mois encore, sa présence 
nous était familière, assis sur les bancs des 
Engagés. Au nom de notre Assemblée, je tiens à leur 
témoigner notre sympathie pour la perte de leur 
collègue et ami. 
 

Geachte collega's, als Josy Arens in dit halfrond het 
woord nam, was dat vaak om op de ene of de andere 
manier zijn geliefde provincie ter sprake te brengen. 
Met slechts vijf afgevaardigden heeft Luxemburg 
geen al te grote delegatie in deze assemblee, maar 
met collega Arens kon het zich geen betere 
ambassadeur en pleitbezorger wensen.  
 
 
Josy Arens toonde ook steeds een grote inzet voor 
het behoud van de openbare diensten, met name het 
openbaar vervoer op het platteland. Dat de provincie 
Luxemburg eerder tot die categorie behoort, is 
uiteraard louter toeval.  
 
Daarnaast verdedigde collega Arens steeds de 
rechten en belangen van grensarbeiders. Zo lag hij 
mee aan de basis van de oprichting van het Fonds 
des travailleurs frontaliers luxembourgeois in 2004.   
 

Chers collègues, lorsque Josy Arens prenait la 
parole dans cet hémicycle, c'était très souvent pour 
évoquer, d'une manière ou l'autre, sa chère 
province. Avec ses cinq représentants, la province 
de Luxembourg envoie une délégation modeste 
dans notre Assemblée mais elle n'aurait jamais pu 
souhaiter un meilleur ambassadeur et défenseur que 
Josy Arens. 
 
Josy Arens s'est aussi toujours fermement engagé 
en faveur du maintien des services publics, en 
particulier les transports publics en milieu rural. Que 
la province de Luxembourg relève plutôt de cette 
catégorie constitue évidemment un pur hasard. 
 
Notre collègue Arens a également aussi toujours 
défendu les droits et les intérêts des travailleurs 
frontaliers. C'est ainsi qu'il a contribué à la création 
en 2004 de Fonds des travailleurs frontaliers 
luxembourgeois. 
 

Josy Arens was een bijzonder gewaardeerde, 
oprechte en minzame collega, een bescheiden, 
pragmatisch en hardwerkend parlementslid, voor 
wie het algemeen belang primeerde op de 
persoonlijke ambities. 
 
Aan mijn persoonlijke contacten met collega Arens 
bewaar ik alleen maar warme herinneringen. Vooral 
zijn grote liefde voor zijn regio – hij was een 
regionalist – zal me steeds bijblijven. Ik kende hem 
trouwens ook als vriend van Vlaanderen. Ik meen te 
mogen stellen dat hij niet enkel door mij, maar door 
iedereen in het halfrond, over de partij- en 
taalgrenzen heen, bijzonder op prijs werd gesteld. 
 

Josy Arens était un collègue particulièrement 
apprécié, authentique et affable, un parlementaire 
humble et pragmatique, un travailleur acharné, pour 
qui l'intérêt général l'emportait sur les ambitions 
personnelles.  
 
Je ne garde que des souvenirs chaleureux de mes 
contacts personnels avec M. Arens. C'est surtout 
son grand amour pour sa région – c'était un 
régionaliste – qui restera à jamais gravé dans ma 
mémoire. D'ailleurs, je l'ai également connu comme 
un grand ami de la Flandre. Je pense pouvoir 
affirmer qu'il était très apprécié non seulement par 
moi, mais également par tous les membres de cet 
hémicycle, au-delà des clivages partisans et 
linguistiques. 
 

Het was zijn droom om zich na het einde van zijn 
politieke loopbaan in Spanje te vestigen, waar hij met 
het kweken van sinaasappelen en citroenen 
opnieuw wilde aanknopen bij zijn eerste passie, de 
landbouw. Het heeft helaas niet mogen zijn. 
 
Het mag evenwel gezegd dat hij een rijk en vol leven 
heeft geleid. 
 
Namens de Kamer heb ik zijn echtgenote Anne 

Après sa carrière politique, il rêvait de s’installer en 
Espagne pour y cultiver des oranges et des citrons, 
et renouer ainsi avec son premier amour: 
l’agriculture. Hélas, le destin en a décidé autrement. 
 
 
Nous pouvons néanmoins dire qu’il aura vécu une 
vie riche et bien remplie. 
 
Au nom de cette Assemblée, j’ai présenté mes 



CRABV 56 PLEN 020 09/01/2025  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

3 

Françoise en zijn familie onze oprechte deelneming 
betuigd. 
 

sincères condoléances à son épouse 
Anne Françoise et à sa famille. 
 

01.01 Minister Annelies Verlinden (Frans): Dames 

en heren, beste collega's, we brengen vandaag 
hulde aan Josy Arens, een grote mijnheer die we 
allemaal goed kenden, en ikzelf had het genoegen 
persoonlijke contacten met hem te onderhouden.  
 

01.01  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

Mesdames et messieurs, chers collègues, nous 
rendons aujourd'hui hommage à Josy Arens, un 
grand Monsieur que nous connaissons bien et que 
j'ai eu le plaisir de côtoyer personnellement. 
 

(Nederlands) Goethe zei ooit: "De geschiedenis van 
een mens is zijn karakter." Als ik terugdenk aan 
Josy, zijn er veel zaken die mij bijgebleven zijn. Maar 
wat het meeste opviel, is een van zijn zeldzame 
gaven, zeker in deze tijden van polarisering, namelijk 
om niet de tegenstelling te zien, maar wel de 
mogelijkheid om te verbinden. 
 

(En néerlandais) Goethe écrivait que l'histoire d'un 
homme est son caractère. Lorsque je repense à 
Josy, beaucoup de choses me restent en mémoire. 
Ce qui m'a le plus marqué, c'est son talent – d'autant 
plus rare en ces temps de polarisation – de voir non 
pas les oppositions mais la possibilité de jeter des 
ponts. 
 

(Frans) Josy beschouwde dit halfrond niet als een 
slagveld, maar als een forum voor dialoog. Het is 
trouwens tijdens onze debatten hier dat ik hem heb 
leren kennen als een toegewijd lid van de oppositie, 
dat echter ook steeds het grootste respect had voor 
zijn collega's van de meerderheid. Tijdens onze 
gesprekken zei Josy me altijd dat hij geen lid was 
van de oppositie, maar van de minderheid. Ik hoop 
dat hij besefte hoezeer ik die instelling waardeerde. 
 
Josy was gepassioneerd voor de nationale politiek, 
die hem een platform bood. Hij hield echter ook 
zielsveel van zijn gemeente Attert. Wat was hij trots 
op die grensgemeente! Wanneer mensen de 
gemeente bezochten, vertelde hij graag over haar 
geschiedenis en rijkdom, maar benadrukte hij ook 
altijd de hartelijkheid van haar inwoners. Hij was 
bijna 30 jaar burgemeester van Attert. Door de jaren 
heen groeide hij er uit tot een iconische figuur en de 
liefde die hij koesterde voor de inwoners was 
wederzijds, want hij wist in de loop van de 
verschillende legislaturen steeds weer nieuwe 
kiezers voor zich te winnen. 
 
Velen vinden dat landbouw en natuur niet hand in 
hand kunnen gaan. Josy is er daarentegen in 
geslaagd om de liefde voor beide te combineren. Als 
kind van een landbouwersgezin nam hij het op voor 
de landbouwsector en ijverde hij voor een betere 
dienstverlening voor plattelandsbewoners. Hij was 
ook een pionier in de opwaardering en de 
bescherming van de natuur in Wallonië. Hij was 
ervan overtuigd dat de mens in staat is om zorg te 
dragen voor de aarde; hij geloofde niet dat landbouw 
en milieuzorg met elkaar in strijd waren.  
 

(En français) Pour Josy, cet hémicycle n'était pas un 
lieu de conflit mais de dialogue. C'est d'ailleurs ainsi 
que j'ai appris à le connaître comme un membre 
dévoué de l'opposition mais affichant un profond 
respect pour ses collègues de la majorité. Lors de 
nos échanges, Josy me disait qu'il ne faisait pas 
partie de l'opposition mais de la minorité. J'espère 
qu'il savait à quel point j'appréciais son attitude.  
 
 
Josy était un homme passionné par la politique 
nationale qui lui offrait une tribune. Mais il adorait 
aussi sa chère commune d'Attert. Il était tellement 
fier de cette commune frontalière! Lors de visites, il 
aimait en raconter l'histoire et la richesse mais aussi 
souligner la chaleur de ses habitants. Il y fut 
bourgmestre pendant près de 30 ans. Il y était 
devenu une figure emblématique et son amour pour 
ses habitants était réciproque car au fil des 
législatures, il a toujours su convaincre de nouveaux 
électeurs. 
 
 
 
Beaucoup voient un paradoxe entre agriculture et 
nature. Josy, lui, est parvenu à conjuguer l'amour 
des deux. Issu d'une famille d'agriculteurs, il a 
défendu le secteur agricole et a milité pour de 
meilleurs services pour les habitants des zones 
rurales. Il a également été un pionnier de la 
valorisation et de la préservation de la nature en 
Wallonie. Il était convaincu de la capacité de 
l'homme à être l'intendant de la terre; il ne croyait pas 
au conflit entre les deux.  
 

(Nederlands) Er is nog het opmerkelijke vuurwerk 
tussen toekomst en traditie, dat Josy niet alleen in 
zijn persoonlijkheid, maar ook in zijn beleid 
vertegenwoordigde. Hij koesterde de Luxemburgse 
taal, een wezenlijk deel van zijn identiteit, en 

(En néerlandais) Josy incarnait aussi l'étonnante 
fusion entre avenir et tradition, non seulement dans 
sa personnalité mais aussi dans sa politique. Il 
chérissait la langue luxembourgeoise, une part 
essentielle de son identité, et protégeait fièrement le 
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beschermde trots het erfgoed van zijn streek: van 
Ardeense paarden tot de waarden van het 
dorpsleven. Tegelijkertijd viel hij in de prijzen met zijn 
werk rond hernieuwbare energie. 
 
Voor Josy was traditie niet iets wat ons vastketent 
aan het verleden, maar een fundament waarop wij 
bouwen aan de toekomst. 
 

patrimoine de sa région, des chevaux ardennais aux 
valeurs de la vie rurale. Il fut également récompensé 
pour ses réalisations en matière d'énergies 
renouvelables. 
 
À ses yeux, la tradition n'était pas un héritage qui 
nous enchaîne au passé, mais des fondations sur 
lesquelles bâtir l'avenir. 
 

(Frans) Ten slotte was Josy een vat vol 
tegenstrijdigheden. Hij kon zowel hard als mild zijn. 
Hij vocht vastberaden voor zijn idealen en bereikte 
vaak het onmogelijke. Josy was ook een warme en 
hartelijke man, een uitstekende collega, altijd bereid 
om zijn wijsheid en ervaring te delen, maar bovenal 
was hij een geliefde vader en echtgenoot. 
 
 
Beste Josy, je was van onschatbare waarde voor 
onze politieke familie. We zullen je missen. 
 

(En français) Enfin, Josy était fait de contrastes 
saisissants. Il pouvait être à la fois fort et doux. Il se 
battait pour ses idéaux avec détermination et 
réussissait souvent à réaliser l’impossible. Josy était 
aussi un homme chaleureux et cordial, un excellent 
collègue, toujours prêt à partager sa sagesse et son 
expérience; mais avant tout, un père et un mari bien-
aimé. 
 
Cher Josy, tu étais un atout précieux pour notre 
famille politique. Tu nous manqueras. 
 

De Kamer neemt een minuut stilte in acht. 
 

L'Assemblée observe une minute de silence. 
 

De voorzitter: Collega's, allerbeste wensen voor 
2025! 
 

Le président: Chers collègues, je vous adresse mes 
meilleurs vœux pour cette année 2025! 
 

Ik hoop dat we op een parlementaire en respectvolle 
manier met elkaar zullen samenwerken, want we zijn 
allemaal vertegenwoordigers van het volk! 
 

Espérons que nous travaillerons ensemble de façon 
parlementaire et dans le respect, car nous sommes 
tous représentants du peuple! 
 

Moge 2025 een even vruchtbaar jaar worden als 
2024. 
 

Je souhaite que 2025 soit une année aussi 
fructueuse que 2024. 
 

02 Agenda 

 

02 Ordre du jour 

 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 8 januari 2025 hebt u een gewijzigde 
agenda voor de vergadering van vandaag 
ontvangen. 
 

Conformément à l’avis de la Conférence des 
présidents du 8 janvier 2025, vous avez reçu un 
ordre du jour modifié pour la séance d'aujourd'hui. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

03 Verzending van amendementen naar een 

commissie 
 

03 Renvoi d’amendements en commission 

 

Ik heb amendementen ontvangen op het 
wetsvoorstel nr. 302/1 (Anneleen Van Bossuyt, 
Michael Freilich, Charlotte Verkeyn, Sophie De Wit, 
Kathleen Depoorter, Wouter Raskin, Jeroen Soete, 
Anne Pirson, Leentje Grillaert, Youssef Handichi) tot 
wijziging van de wet van 4 april 2014 betreffende de 
verzekeringen met het oog op het uitbreiden van het 
recht om vergeten te worden. 
 

J'ai reçu des amendements à la proposition de loi 
n° 302/1 (Anneleen Van Bossuyt, Michael Freilich, 
Charlotte Verkeyn, Sophie De Wit, Kathleen 
Depoorter, Wouter Raskin, Jeroen Soete, Anne 
Pirson, Leentje Grillaert, Youssef Handichi) 
modifiant la loi du 4 avril 2014 relative aux 
assurances en vue d'étendre le droit à l'oubli.  
 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 8 januari 2025, stel ik u voor deze 

Conformément à l'avis de la Conférence des 
présidents du 8 janvier 2025, je vous propose de 
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amendementen te verzenden naar de commissie 
voor Economie, Consumentenbescherming en 
Digitale Agenda (art. 93, nr. 1, van het Reglement). 
 

renvoyer ces amendements  en commission de 
l’Économie, de la Protection des consommateurs et 
de l’Agenda numérique (art. 93, n° 1, du Règlement). 
 

Na bespreking van de amendementen in de 
commissie, zal het wetsvoorstel in de plenaire 
vergadering van 16 januari (mits akkoord van de 
commissie voor een mondeling verslag) worden 
behandeld. 
 

Après examen des amendements en commission, la 
discussion de la proposition de loi sera poursuivie en 
séance plénière du 16 janvier 2025, sous réserve de 
l’accord de la commission avec un rapport oral). 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observations? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Geheime stemming 

 

Scrutin secret 

 

04 Federale Commissie voor medisch en 

wetenschappelijk onderzoek op embryo’s in vitro 
– Aanwijzing van een Franstalig effectief lid voor 
de categorie 'arts' 

 

04 Commission Fédérale pour la recherche 

médicale et scientifique sur les embryons in vitro 
– Désignation d’un membre effectif francophone 
pour la catégorie 'docteur en médecine' 
 

Aan de orde is de geheime stemming voor de 
aanwijzing van een Franstalig effectief lid van de 
Federale Commissie voor medisch en 
wetenschappelijk onderzoek op embryo’s in vitro 
voor de categorie 'arts'. 
 

L'ordre du jour appelle le scrutin secret en vue de la 
désignation d’un membre effectif francophone de la 
Commission Fédérale pour la recherche médicale et 
scientifique sur les embryons in vitro pour la 
catégorie "docteur en médecine". 
 

Het stuk met de naam van de kandidaten werd 
rondgedeeld (stuk nr. 56K0611/001). 
 

Le document portant le nom des candidats vous a 
été distribué (doc. n° 56K0611/001). 
 

Stembiljetten waarop meer stemmen zijn uitgebracht 
dan er mandaten zijn, zijn ongeldig.  
 

Les bulletins qui comporteraient plus de votes qu'il 
n'y a de mandats à pourvoir sont nuls. 
 

Ik stel u voor over te gaan tot de geheime stemming, 
in zaal 3, waar de stembiljetten zullen worden 
rondgedeeld, vanaf nu tot 16.00 uur. 
 

Je vous propose de procéder au vote secret en 
salle 3, où seront distribués les bulletins de vote, à 
partir de maintenant jusqu'à 16 h 00. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Mondelinge vragen 

 

Questions orales 

 

05 Samengevoegde vragen van 

- Ortwin Depoortere aan Alexander De Croo 
(eerste minister) over "De rellen op 
oudejaarsavond" (56000322P) 
- Maaike De Vreese aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "De rellen in Brussel" (56000334P) 
- Franky Demon aan Annelies Verlinden 
(Binnenlandse Zaken en Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) 
over "De rellen in Brussel" (56000337P) 
- Catherine Delcourt aan Annelies Verlinden 
(Binnenlandse Zaken en Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) 
over "Het geweld in de steden tijdens de 
oudejaarsnacht 2024" (56000342P) 
 

05 Questions jointes de 

- Ortwin Depoortere à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Les émeutes de la Saint-Sylvestre" 
(56000322P) 
- Maaike De Vreese à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Les émeutes à Bruxelles" 
(56000334P) 
- Franky Demon à Annelies Verlinden (Intérieur, 
Réformes instit. et Renouveau démocratique) sur 
"Les émeutes à Bruxelles" (56000337P) 
- Catherine Delcourt à Annelies Verlinden 
(Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 
démocratique) sur "Les violences urbaines 
durant la nuit de la Saint-Sylvestre 2024" 
(56000342P) 
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05.01  Ortwin Depoortere (VB): Ook dit jaar is de 

situatie op oudejaar volledig uit de hand gelopen, 
ondanks de vele voortekenen en de preventieve 
maatregelen van sommige burgemeesters. Onze 
debatten daarover moeten resulteren in 
doortastende maatregelen. De rellen escaleren en 
worden steeds gewelddadiger. In Brussel werden 70 
auto's in brand gestoken, het dubbele van vorig jaar, 
en er werden molotovcocktails naar de brandweer 
en de politie gegooid. Altijd betreft het allochtone 
jongeren. In naam van de politie en op verzoek van 
de hulpdiensten vraag ik wat u zult doen om dit soort 
rellen definitief een halt toe te roepen. 
 

05.01  Ortwin Depoortere (VB): Cette année aussi, 

la situation a complètement dégénéré pendant la 
nuit de la Saint-Sylvestre, malgré les nombreux 
signes avant-coureurs et les mesures préventives 
prises par certains bourgmestres. Les débats que 
nous menons à ce sujet doivent être suivis de 
mesures fermes. Nous assistons à une escalade des 
émeutes, qui sont de plus en plus violentes. À 
Bruxelles, 70 voitures ont été incendiées, soit deux 
fois plus que l'année dernière, et les pompiers et la 
police ont été la cible de cocktails Molotov. Il s'agit à 
chaque fois de jeunes d'origine étrangère. Au nom 
de la police et à la demande des services de 
secours, je vous demande quelles mesures vous 
comptez prendre pour mettre un terme définitif à de 
telles émeutes. 
 

05.02  Maaike De Vreese (N-VA): "De situatie op 

oudejaarsnacht was onder controle." Dat zijn de 
woorden van de Brusselse burgemeester Close op 
de nieuwjaarsreceptie van de politiediensten. 
Zouden de mensen wier auto is uitgebrand daar ook 
zo over denken? Dit soort situaties mogen we niet 
gewoon worden of relativeren. De politie en de 
hulpdiensten werden aangevallen met 
molotovcocktails en vuurwerkbommen. Er waren 
160 arrestaties, maar slechts 7 mensen zouden 
worden vervolgd. 
 
 
Dat de situatie in Brussel uit de hand liep, is het 
gevolg van de bestuurlijke versnippering en van een 
jarenlang laks links beleid. Op federaal vlak is er 
geen sprake van snelrecht of effectieve bestraffing. 
Elk jaar zien we dit aankomen en het wordt steeds 
erger. Wat heeft Vivaldi gedaan om het geweld te 
voorkomen? Welke instructies zijn er gegeven? 
Mijnheer de premier, mevrouw de minister, was de 
situatie volgens u onder controle? 
 

05.02  Maaike De Vreese (N-VA): "La situation était 

sous contrôle lors de la nuit de la Saint-Sylvestre." 
Tels sont les propos tenus par le bourgmestre de 
Bruxelles, Philippe Close, lors de la réception de 
nouvel an des services de police. Les personnes 
dont la voiture a été incendiée partageraient-elles ce 
point de vue? De telles situations ne peuvent être 
banalisées ou relativisées. La police et les services 
de secours ont été attaqués au moyen de cocktails 
Molotov et de bombes incendiaires. On a dénombré 
160 arrestations mais seules 7 personnes feraient 
l'objet de poursuites. 
 
La dégradation de la situation à Bruxelles est la 
conséquence du morcellement administratif et d'une 
politique gauchiste laxiste menée depuis des 
années. Il n'est nullement question de procédure de 
comparution immédiate ou de sanction effective à 
l'échelon fédéral. Nous pouvons pressentir ces 
événements d'année en année et cela ne fait 
qu'empirer. Qu'a fait le gouvernement Vivaldi pour 
prévenir ces violences? Quelles instructions ont été 
données à cet égard? Monsieur le premier ministre, 
Madame la ministre, estimez-vous que la situation 
était sous contrôle? 
 

05.03  Franky Demon (cd&v): In Brussel werden de 

politie en de brandweer voor hun inzet op 
oudejaarsnacht bedankt met molotovcocktails. 
Minderjarigen staan onder ouderlijke gezag. Als de 
ouders het maar laten gebeuren dat hun kinderen 
andermans auto in brand steken, dan mag het niet 
verbazen dat burgemeesters de ouderlijke 
verantwoordelijkheid overnemen.  
 
Het is goed dat er in Brussel een eengemaakt 
politiecommando was. Begin vorig jaar nam het 
Parlement een wet aan die de minister-president de 
bevoegdheid geeft om bij dit soort crisissen de 
aansturing voor opdrachten van bestuurlijke politie 
over te nemen. Bepaalde vivaldipartijen hebben 

05.03  Franky Demon (cd&v): À Bruxelles, la police 

et les pompiers ont été canardés avec des cocktails 
Molotov en guise de remerciement pour les efforts 
qu'ils ont fournis pendant la nuit de la Saint-
Sylvestre. Les mineurs d'âge sont soumis à l'autorité 
parentale. Si les parents laissent leurs enfants 
incendier la voiture d'autrui, il ne faut pas s’étonner 
que les bourgmestres se subrogent aux parents. 
 
Il est positif que la police de Bruxelles ait été placée 
sous un commandement unifié. Au début de l'année 
dernière, le Parlement a adopté une loi habilitant le 
ministre-président à assumer la direction des 
missions de police administrative lorsque de telles 
crises surviennent. Certains partis de la Vivaldi ont 
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echter verhinderd dat de uitvoeringsbesluiten 
werden genomen. Ik hoop dat Arizona daar wel voor 
zal zorgen. Hoe kijken de premier en de minister van 
Binnenlandse zaken naar deze problematiek? 
 

cependant empêché que les arrêtés d'exécution 
soient pris. J'espère que l'Arizona fera le nécessaire 
à cet effet. Quel est le point de vue du premier 
ministre et de la ministre de l'Intérieur au sujet de ce 
problème? 
 

05.04  Catherine Delcourt (MR): De incidenten 

tijdens de oudejaarsnacht – auto’s die in brand 
gestoken werden, hulpdiensten die met vuurwerk 
aangevallen werden – vind ik verontrustend en zijn 
totaal onaanvaardbaar. Sommige brandweerlieden 
en ambulanciers moesten hun interventies 
stopzetten om dekking te zoeken tot de politie kwam.  
 
Wat is de algemene balans voor Brussel, maar 
eveneens voor andere steden? Welke maatregelen 
worden er genomen om de hulpdiensten beter te 
beschermen? Bestaat er een multidisciplinaire 
voorziening waarmee de hulpdiensten de politie 
realtime kunnen waarschuwen? 
 

05.04  Catherine Delcourt (MR): Les incidents 

survenus lors de la Saint-Sylvestre – incendies de 
véhicules, attaque des services de secours à l'aide 
de feux d'artifice – m'interpellent et sont tout à fait 
inacceptables. Certains pompiers et ambulanciers 
ont dû interrompre leurs interventions pour se mettre 
à l'abri dans l'attente de la police. 
 
Quel est le bilan global pour Bruxelles mais 
également d'autres villes? Quelles mesures sont 
prises pour renforcer la protection des services de 
secours? Existe-t-il un dispositif multidisciplinaire 
permettant aux services de secours d'alerter la 
police en temps réel? 
 

05.05 Minister Alexander De Croo (Nederlands): Ik 

spreek mijn dank uit voor de ordediensten en de 
hulpverleners die in ongezien moeilijke 
omstandigheden hun werk hebben gedaan. Wij 
mogen nooit aanvaarden dat zij het doelwit zijn van 
relschoppers zonder enig normbesef. 
 
 
De ordediensten hebben doortastend opgetreden, 
mede dankzij de investeringen van de voorbije jaren 
in bijvoorbeeld de versterking van het parket van 
Brussel. Toch is dat niet voldoende. De identificatie 
van de daders is aan de gang en zij zullen berecht 
worden. Repressie is nodig. Maatregelen zoals een 
huisarrest voor bepaalde minderjarigen die verdacht 
worden of die recidivedaden gepleegd hebben, 
moeten mogelijk zijn, maar ze moeten zorgvuldig 
worden genomen. 
 

05.05  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Je tiens à remercier les forces de 
l'ordre et les services de secours qui ont effectué leur 
travail dans des conditions exceptionnellement 
difficiles. Nous ne pourrons jamais accepter qu'ils 
soient la cible d'émeutiers dépourvus de tout sens 
moral. 
 
Les forces de l'ordre sont intervenues avec 
détermination, en partie grâce aux investissements 
des dernières années dans le renforcement du 
parquet de Bruxelles, par exemple. Ce n'est pourtant 
pas suffisant. L'identification des auteurs est en 
cours et ils seront poursuivis. La répression est 
nécessaire. Des mesures telles qu'une assignation à 
résidence pour certains mineurs suspectés de 
récidive doivent être possibles, mais elles doivent 
être prises avec le plus grand soin. 
 

(Frans) Repressie alleen lost het probleem niet op. 
 

(En français) La répression seule n'est pas la 
solution au problème. 
 

(Nederlands) Ik ga ermee akkoord dat het de 
verantwoordelijkheid is van de ouders om ervoor te 
zorgen dat hun kinderen geen geweld plegen. Ook 
de lokale besturen en de sociale diensten hebben 
een rol te spelen. Wij moeten geen samenleving 
hebben waarin iedereen dezelfde ideeën heeft, maar 
wel een waarin wij respect hebben voor elkaar. 
Oudejaar moet op een vreedzame manier kunnen 
worden gevierd. Als samenleving moeten wij ervoor 
zorgen dat de normen van sommige jongeren niet 
zozeer vervagen dat ze geloven dat gewelddaden 
gerechtvaardigd zijn. 
 

(En néerlandais) Je suis d'accord pour dire qu'il est 
de la responsabilité des parents de veiller à ce que 
leurs enfants ne commettent pas d'actes violents. 
Les administrations locales et les services sociaux 
ont également un rôle à jouer. Nous ne devons pas 
avoir nécessairement une société où tout le monde 
partage les mêmes idées, mais il est en revanche 
absolument nécessaire d’avoir une société où nous 
nous respectons les uns les autres. La Saint-
Sylvestre doit pouvoir être fêtée de manière paisible. 
En tant que société, nous devrions veiller à ce que 
le sens des valeurs de certains jeunes ne s'estompe 
pas au point qu'ils croient que les actes violents sont 
justifiés. 
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05.06 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): Ik 

sluit mij aan bij de woorden van dank en respect voor 
de brandweerlieden, hulpverleners en 
politiemensen. Ik veroordeel de geweldpleging op 
oudejaarsnacht met de strengst mogelijke woorden. 
Verschillende misdadigers en relschoppers konden 
in de voorbije week al worden geïdentificeerd. Zij 
moeten snel en adequaat worden bestraft door 
Justitie. De politie zet het identificatiewerk verder. 
 
 
 
Helaas was de meest recente oudejaarsnacht geen 
uitzondering. Om dit gedrag een halt toe te roepen, 
is er een ketenaanpak nodig. Het is goed dat de 
lokale overheden preventieve maatregelen hebben 
genomen. De lokale en federale hulp- en 
veiligheidsdiensten hadden actieplannen 
opgemaakt voor de aanpak op oudejaarsnacht. 
Ouders wier kinderen eerder betrokken waren bij 
onlusten, werden op voorhand aangeschreven. 
Waar ouders niet de verantwoordelijkheid namen om 
hun kinderen weg te houden van onaanvaardbaar 
gedrag, namen lokale bestuurders zelf maatregelen.  
 

05.06  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Je me rallie aux remerciements et au 
témoignage de respect qui viennent d'être exprimés 
à l'égard des pompiers, des membres des services 
de secours et des policiers. Je condamne les 
violences de la Saint-Sylvestre avec la plus grande 
fermeté. Plusieurs criminels et émeutiers ont déjà pu 
être identifiés au cours de la semaine dernière. Ils 
doivent être sanctionnés rapidement et 
adéquatement par les autorités judiciaires. La police 
poursuit son travail d'identification. 
 
Les événements de la récente nuit de la Saint-
Sylvestre ne constituaient hélas pas une exception. 
Pour mettre fin à ces comportements, il convient de 
développer une approche basée sur l'ensemble de 
la chaîne. Il est heureux que les autorités locales 
aient pris des mesures préventives. Les services de 
secours et de sécurité locaux et fédéraux avaient 
élaboré des plans d'action pour la Saint-Sylvestre. 
Les parents dont des enfants avaient été impliqués 
précédemment dans des troubles ont reçu 
préventivement un courrier à ce sujet. Dans les cas 
où les parents n'avaient pas assumé leurs 
responsabilités en évitant tout comportement 
inacceptable de la part de leurs enfants, les autorités 
locales ont pris elles-mêmes des mesures. 
 

Het is nog te vroeg om de precieze impact van de 
maatregelen op arrestaties en incidenten te 
beoordelen. Het is ook nog wachten op het 
definitieve oordeel van de Raad van State over de 
maatregelen. 
 
We moeten blijven zoeken naar effectieve en 
proportionele maatregelen om rellen te voorkomen. 
Dit is een belangrijke opdracht voor de volgende 
regering. 
 
Politietussenkomsten en justitie alleen volstaan niet 
om de oorzaken aan te pakken. Het hele jaar door 
zijn inspanningen nodig, want te veel jongeren 
worden niet verantwoordelijk opgevoed of worden 
niet bereikt door preventieve initiatieven en vinden 
geen aansluiting bij de maatschappij. Hoewel 
crimineel gedrag streng bestraft moet worden, 
moeten we als samenleving blijven werken aan de 
onderliggende oorzaken. De oudejaarsrellen zijn 
een symptoom van een dieper maatschappelijk 
probleem. Het verheugt me dat, ondanks 
simplistische slogans, er ook aandacht is voor de 
bredere context. Zoals een journalist schreef: "In een 
samenleving waar ouders gezag hebben, hoeft een 
burgemeester geen avondklok of huisarrest in te 
stellen". 
 

Il est prématuré d'évaluer l'incidence précise des 
mesures adoptées sur les arrestations et les 
incidents. Nous attendons l'avis définitif du Conseil 
d'État au sujet de ces mesures. 
 
 
Nous devons continuer à rechercher des solutions 
efficaces et proportionnées afin de prévenir les 
émeutes. Il s'agira là d'une mission importante pour 
le prochain gouvernement. 
 
La police et la justice à elles seules ne suffisent pas 
pour traiter les causes du problème. Des efforts 
doivent être réalisés tout au long de l'année, car trop 
de jeunes ne bénéficient pas d'une éducation 
responsable ou se situent en dehors du périmètre 
d'action des initiatives prises en matière de 
prévention et sont en rupture avec la société. Si les 
comportements criminels doivent être sévèrement 
punis, nous devons, en tant que collectivité, 
continuer à plancher sur les causes sous-jacentes. 
Les émeutes de la Saint-Sylvestre sont le symptôme 
d'un problème sociétal plus profond. Je me réjouis 
que, malgré des slogans simplistes, on songe 
également à élargir le contexte. Comme l'a écrit un 
journaliste: dans une société où les parents n'ont pas 
perdu leur l'autorité, le bourgmestre n'a pas besoin 
d'instaurer un couvre-feu ni d’appliquer à ces jeunes 
émeutiers une assignation à résidence. 
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(Frans) Jongeren die op het verkeerde pad zijn 
geraakt en onverschillig zijn voor proactieve 
maatregelen, moeten we sanctioneren, maar dat is 
geen alomvattende of duurzame oplossing. 
 
Ik blijf hameren op de verantwoordelijkheid van de 
ouders om jongeren thuis de normen en waarden 
van het samenleven bij te brengen. 
 

(En français) Nous devons sanctionner les jeunes 
sur la mauvaise voie qui sont insensibles à une 
politique proactive. Mais ce n'est pas une solution 
globale et durable.  
 
J'insiste sur la responsabilité des parents pour 
enseigner, à la maison, les normes et valeurs du 
vivre-ensemble.  
 

05.07  Ortwin Depoortere (VB): Dit is het failliet van 

de oude politieke klasse. Uw zachte aanpak heeft 
het alleen maar erger gemaakt. Dit is ook het failliet 
van de multiculturele samenleving. Het zijn steeds 
weer allochtonen. We moeten onze politie 
voldoende uitrusten zodat ze met gelijke wapens kan 
optreden, de daders strenger straffen, de Belgische 
nationaliteit van relschoppers afnemen en hen 
terugsturen naar hun land van herkomst.  
 

05.07  Ortwin Depoortere (VB): Nous assistons à 

la faillite de l'ancienne classe politique. Votre 
approche douce n'a fait qu'aggraver la situation. Une 
autre faillite apparaît ainsi également: celle de la 
société multiculturelle. Les auteurs sont toujours des 
personnes d'origine étrangère. Nous devons équiper 
suffisamment nos services de police pour qu'ils 
puissent réagir à armes égales, sanctionner plus 
sévèrement les auteurs, retirer la nationalité belge 
des fauteurs de troubles et les renvoyer dans leur 
pays d'origine. 
 

05.08  Maaike De Vreese (N-VA): Het beleid heeft 

gefaald. We hebben nood aan kordatere richtlijnen 
en effectieve bestraffing. Onze politiediensten 
moeten zich kunnen beschermen en wapenen. Het 
gaat over meer dan die ene nacht. Het gaat over de 
verloederde probleemwijken, waar we veel harder 
moeten ingrijpen. Jongeren moeten naar school 
gaan en ouders moeten gewezen worden op hun 
verantwoordelijkheden. 
 

05.08  Maaike De Vreese (N-VA): La politique en la 

matière a échoué. Nous avons besoin de directives 
plus fermes et de sanctions effectives. Nos services 
de police doivent pouvoir se protéger et s'armer 
contre ces phénomènes. Le problème dépasse le 
cadre de la nuit de la Saint-Sylvestre. La situation se 
dégrade dans les quartiers à problème, et nous 
devons y intervenir beaucoup plus fermement. Les 
jeunes doivent être scolarisés et il convient de 
rappeler aux parents les responsabilités qui leur 
incombent. 
 

05.09  Franky Demon (cd&v): Er ligt een enorme 

verantwoordelijkheid bij de ouders, die ervoor 
moeten zorgen dat hun pubers geen hulpverleners 
aanvallen of vernielingen aanrichten. Als ze daar niet 
toe in staat zijn, dan moet de burgemeester het in 
hun plaats doen. De volgende regering moet zorgen 
voor een helder kader voor die burgemeesters. 
 

05.09  Franky Demon (cd&v): Une énorme 

responsabilité pèse sur les parents, qui doivent 
veiller à ce que leurs adolescents ne s'en prennent 
pas aux secouristes ou ne commettent pas d'actes 
de vandalisme. S'il ne sont pas capables d'assumer 
cette tâche, le bourgmestre doit le faire à leur place. 
Le prochain gouvernement devra mettre en place un 
cadre clair pour ces bourgmestres. 
 

05.10  Catherine Delcourt (MR): Mijnheer de eerste 

minister, mevrouw de minister, u hebt het over een 
eenvoudige normvervaging, terwijl er wel degelijk 
rechten geschonden werden. Uw antwoord stelt me 
dan ook teleur. 
 
Ik had vooral verwacht dat u het meer over de 
hulpdiensten zou gehad hebben die het slachtoffer 
van dat geweld waren. Er moeten maatregelen 
genomen worden opdat ze in alle veiligheid kunnen 
werken. 
 

05.10  Catherine Delcourt (MR): Monsieur le 

premier ministre, Madame la ministre, vous parlez 
de simple estompement de la norme alors qu'on est 
face à une réelle violation de droits. Je suis donc 
déçue par votre réponse. 
 
Surtout, j'aurais voulu vous entendre davantage sur 
les services de secours qui ont été victimes. Il y a du 
travail pour leur permettre d'opérer en toute sécurité. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Samengevoegde vragen van 

- Ismaël Nuino aan Alexander De Croo (eerste 

06 Questions jointes de 

- Ismaël Nuino à Alexander De Croo (premier 
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minister) over "De herhaalde aanvallen van Elon 
Musk tegen Europese regeringsleiders" 
(56000323P) 
- Rajae Maouane aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "De bescherming van België tegen 
inmenging door Elon Musk" (56000330P) 
- François De Smet aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "De dreigende taal van Donald 
Trump en Elon Musk met betrekking tot de 
Europese democratieën" (56000331P) 
- Christophe Lacroix aan Alexander De Croo 
(eerste minister) over "De inmenging door Elon 
Musk" (56000340P) 
 

ministre) sur "Les attaques répétées d'Elon Musk 
contre des chefs de gouvernement européens" 
(56000323P) 
- Rajae Maouane à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "La protection de la Belgique contre 
les ingérences d'Elon Musk" (56000330P) 
- François De Smet à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Les menaces de MM. Trump et 
Musk sur les démocraties européennes" 
(56000331P) 
- Christophe Lacroix à Alexander De Croo 
(premier ministre) sur "L'ingérence d'Elon Musk" 
(56000340P) 
 

06.01  Ismaël Nuino (Les Engagés): Europa is 

wereldwijd de belangrijkste markt voor digitale 
platformen, maar staat blijkbaar machteloos 
tegenover de big tech, waaronder X, geleid door 
Elon Musk, en Meta, geleid door Mark Zuckerberg. 
De Digital Services Act (DSA), die enkele weken 
geleden naar Belgisch recht werd omgezet, moet 
verhinderen dat algoritmen gemanipuleerd worden. 
Er is voorzien in sancties en die moeten worden 
toegepast. 
 
Wat doet de regering om België te beschermen en 
ervoor te zorgen dat de Europese normen worden 
nageleefd? Welke maatregelen zult u nemen als de 
Europese Commissie de in de DSA opgenomen 
sancties, met name de schorsing van de betrokken 
platformen, niet toepast? 
 

06.01  Ismaël Nuino (Les Engagés): L'Europe est le 

premier marché mondial pour les plateformes 
numériques, mais semble impuissante face aux 
géants que sont X, avec à sa tête Elon Musk, et 
Meta, avec à sa tête Mark Zuckerberg. Le Digital 
Services Act (DSA), transposé dans notre législation 
il y a quelques semaines, doit empêcher la 
manipulation des algorithmes. Des sanctions sont 
prévues et doivent être appliquées. 
 
 
Comment le gouvernement agit-il pour protéger la 
Belgique et s'assurer que les normes européennes 
soient respectées? Quelles mesures prendrez-vous 
si la Commission européenne n'applique pas les 
sanctions prévues par le DSA, à savoir notamment 
la suspension des plateformes en question? 
 

06.02  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Sinds Elon 

Musk Twitter – tegenwoordig X – overgenomen 
heeft, worden we steeds vaker geconfronteerd met 
inmenging in onze democratie. Daarvan zijn er 
steeds meer zorgwekkende voorbeelden: de steun 
aan extreemrechtse of extremistische partijen, zoals 
de AfD in Duitsland, de campagne in Canada om 
Justin Trudeau te destabiliseren en het actief 
uiteenspelen van bevolkingsgroepen in Groenland. 
X promoot racistische, haatdragende en 
klimaatsceptische content, en inhoud die indruist 
tegen onze waarden. De EU heeft meer bepaald via 
de Digital Services Act (DSA) strenge regels 
ingevoerd om de verspreiding van desinformatie te 
bestrijden. X blijft echter zijn verplichtingen op het 
stuk van moderatie, transparantie en de strijd tegen 
nepnieuws omzeilen. 
 
Hoe zult u garanderen dat X en alle andere 
gelijkaardige platformen, zoals Meta, de Europese 
regels naleven? Zult u een tijdelijke ban op X in 
België steunen zolang dat bedrijf zich niet aan de 
vigerende regelgeving conformeert? Hoe zult u de 
Belgische wetgeving aanscherpen om te voorkomen 
dat de nieuwe regels op die platforms een 
gevaarlijke magneetwerking uitoefenen?  

06.02  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Depuis 

qu’Elon Musk a repris Twitter – désormais X –, les 
ingérences étrangères dans notre démocratie se 
sont intensifiées. Plusieurs exemples inquiètent: 
soutien à des partis d'extrême droite ou extrémistes 
comme l'AfD en Allemagne, campagne de 
déstabilisation de Justin Trudeau au Canada et 
division active de populations au Groenland. X 
favorise les contenus racistes, haineux, 
climatosceptiques et contraires à nos valeurs. L'UE 
a des règles strictes, notamment le DSA, pour lutter 
contre la désinformation. Pourtant, X continue de 
contourner ses obligations de modération, de 
transparence et de lutte contre les fake news.  
 
 
 
 
Comment garantirez-vous que X ou toute autre 
plateforme similaire comme Meta respecte les règles 
européennes? Soutiendrez-vous une suspension 
temporaire de l'accès à X en Belgique tant qu'elle ne 
s'y conformera pas? Comment renforcerez-vous les 
lois belges pour éviter que les nouvelles règles des 
plateformes ne créent un dangereux appel d'air?  
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06.03  François De Smet (DéFI): De heren Trump 

en Musk sturen ons niet mis te verstane signalen. 
Trump zegt dat hij Groenland, het Panamakanaal en 
Canada wil inlijven, terwijl Musk er genoegen in 
schept om de Europese democratieën te 
destabiliseren. Volgens sommigen gaat het om bluf 
of intimidatie. Ik denk dat we ons moeten hoeden 
voor een van onze oudste bondgenoten, die een 
imperialistische en destabiliserende mogendheid 
dreigt te worden, met een ongezien samenspel van 
autoritarisme en informatietechnologie. Het 
stilzwijgen en de apathische houding van de 
Europeanen baren me zorgen. 
 
Hoe zullen de Europeanen en België reageren op de 
dreigende taal van de heren Trump en Musk? Zal er 
hierover op Europees niveau overlegd worden? 
 

06.03  François De Smet (DéFI): MM. Trump et 

Musk nous envoient des signaux clairs. Le premier 
dit vouloir annexer le Groenland, le canal de Panama 
et le Canada. Le second s'amuse à déstabiliser les 
démocraties européennes. Certains diront que c'est 
de l'esbroufe ou de l'intimidation. Je pense que nous 
devons craindre qu'un de nos plus anciens alliés 
devienne une force impérialiste et déstabilisatrice, 
avec une alliance inédite entre autoritarisme et 
technologies de l'information. Le silence et l'apathie 
des Européens m'inquiètent.  
 
 
 
Comment répondront les Européens et la Belgique 
aux menaces de MM. Trump et Musk? Une 
concertation européenne est-elle prévue? 
 

06.04  Christophe Lacroix (PS): In de aanloop naar 

de Duitse verkiezingen zet Elon Musk, toekomstig 
minister onder Donald Trump, de algoritmen van zijn 
netwerk X in om extreemrechts aan een overwinning 
te helpen. X is zo niet langer een platform waar 
informatie uitgewisseld wordt, maar een 
propaganda-instrument. We hebben het dan niet 
meer over vrije meningsuiting, maar over inmenging. 
 
Sociale netwerken en hun berichtensystemen 
worden geïnstrumentaliseerd. Dat wordt nog maar 
eens aangetoond door het afschaffen van 
factchecking op Meta en Facebook. 
 
In tegenstelling tot de drie Europese leiders die op 
de provocerende uitspraken van Elon Musk 
gereageerd hebben, doen de Europese Commissie, 
uzelf en uw minister van Buitenlandse Zaken er tot 
onze ontgoocheling het zwijgen toe. 
 
Heeft België op Europees niveau een standpunt 
ingenomen om zijn bezorgdheid te uiten over de 
propaganda van extreemrechts, met steun van 
bigtechbedrijf X, in volle verkiezingscampagne in 
een lidstaat? 
 

06.04  Christophe Lacroix (PS): À l'approche des 

élections allemandes, Elon Musk, futur ministre de 
M. Trump, met ses algorithmes du réseau X au 
service d'une victoire de l'extrême droite. X n'est plus 
une plateforme d'échange d'informations, mais un 
outil de propagande. Il ne s'agit pas de liberté 
d'expression mais d'ingérence. 
 
 
Les réseaux sociaux et leurs systèmes de 
messagerie sont instrumentalisés. En témoigne la 
suppression du fact-checking du réseau Meta et de 
Facebook.  
 
Contrairement aux trois dirigeants européens qui ont 
réagi aux déclarations provocatrices d'Elon Musk, la 
décevante Commission européenne reste 
silencieuse, comme vous-même et votre ministre 
des Affaires étrangères.  
 
La Belgique s'est-elle positionnée au niveau 
européen pour exprimer sa préoccupation par 
rapport à la propagande de l'extrême droite, 
soutenue par le géant X, en pleine campagne 
électorale d'un État membre? 
 

06.05 Minister Alexander De Croo (Frans): In 

Europa hebben we te kampen met ongeziene 
aanvallen op onze soevereiniteit. Het gaat, zoals in 
het Russische geval, over zichtbare of hybride 
aanvallen: in Roemenië werden verkiezingen 
ongeldig verklaard wegens inmenging. Die 
inmenging gebeurt door landen of machtige 
personen, die actief zijn in de media die ze bezitten. 
Dat is onaanvaardbaar. Vrije verkiezingen zijn het 
fundament van ons politieke systeem. Verkiezingen 
moeten georganiseerd kunnen worden zonder 
inmenging van landen of persoonlijkheden. 
 

06.05  Alexander De Croo, ministre (en français): 

En Europe, nous sommes soumis à des attaques 
sans précédent contre notre souveraineté. Il s'agit, 
comme pour le cas russe, d'attaques visibles ou 
hybrides: en Roumanie, des élections ont été 
annulées en raison d'ingérences. Celles-ci 
proviennent de pays ou de personnalités puissantes, 
actives dans les médias qu'elles possèdent. C'est 
intolérable. L'organisation libre d'élections est la 
base de notre système politique. Cela doit se faire 
sans ingérence de pays ou de personnalités.  
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Hoe moeten we die fenomenen bestrijden? De 
eerste termijn van Trump heeft ons geleerd dat we 
niet op elke provocatie moeten reageren.  
 

De quelle manière intervenir face à ces 
phénomènes? Le premier mandat de Trump nous a 
appris qu'il ne fallait pas réagir à chaque 
provocation. 
 

Bovendien kent de meerderheid van de bevolking in 
onze landen het verschil tussen informatie en 
desinformatie. We moeten investeren om de burgers 
hiervoor te sensibiliseren en we moeten vertrouwen 
in onze bevolking hebben. 
 
We moeten er ook voor zorgen dat onze wetgeving 
nageleefd wordt en de Commissie moet de Digital 
Services Act (DSA) inroepen om in actie te kunnen 
komen. 
 
De vrijheid van meningsuiting, die ik altijd zal 
verdedigen, mag geen voorwendsel voor leugens 
zijn. Ik zal de Commissie vragen de DSA te activeren 
en in te grijpen in de gevallen waarin er duidelijk 
sprake is van machtsmisbruik en communicatie 
misbruikt wordt, zoals dat hier het geval is. 
 

De plus, la majorité de la population dans nos pays 
fait la différence entre information et désinformation. 
Nous devons investir dans l'éducation à ce sujet, et 
avoir confiance en notre population. 
 
 
Nous devons aussi faire respecter notre législation, 
et la Commission devrait invoquer le Digital Services 
Act (DSA) pour entrer en action. 
 
 
La liberté d'expression, que je défendrai toujours, ne 
peut servir de prétexte aux mensonges. Je plaiderai 
auprès de la Commission pour qu'elle utilise le DSA 
et intervienne en cas d'abus manifeste de pouvoir et 
de communication, comme c'est le cas maintenant. 
 

06.06  Ismaël Nuino (Les Engagés): Ik ben zeer blij 

dat u de Europese Commissie ertoe zult proberen te 
overreden om actie te ondernemen. Het handelt hier 
om aanhoudende aanvallen op onze democratie. 
We moeten een onderscheid maken tussen de 
provocerende uitlatingen van Donald Trump en de 
aanvallen van Elon Musk.  
 
Vrijheid van meningsuiting betekent niet dat enkel de 
stem van de sterkste gehoord wordt. Wie vandaag 
digitaal zegt, zegt meteen ook politiek! We moeten 
die digitale wereld onder controle krijgen vooraleer 
we er helemaal geen grip meer op hebben.  
 

06.06  Ismaël Nuino (Les Engagés): Je suis ravi 

d'entendre que vous plaiderez auprès de la 
Commission européenne pour qu'elle agisse. Il s'agit 
d'attaques répétées contre notre démocratie. Il faut 
distinguer les provocations de Trump des attaques 
d'Elon Musk.  
 
 
La liberté d'expression, ce n'est pas seulement la 
voix du plus fort. Aujourd'hui, le numérique est 
politique! Nous devrons nous en saisir avant qu'il 
nous échappe. 
 

06.07  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): We rekenen 

op u en op België om onze waarden te verdedigen 
in antwoord op die aanvallen, die niet eenvoudigweg 
gereduceerd kunnen worden tot provocaties, maar 
ook digitale dreigingen vormen met reële gevolgen.  
 
Wie tegenwoordig het woord neemt, loopt een risico 
en de justitie houdt zich niet voldoende bezig met dat 
recht. We beschikken nog steeds niet over een 
doeltreffende gerechtelijke procedure om online 
gepost verbaal geweld te beteugelen.  
 
Uw advies om niet op elke provocatie te reageren is, 
de attitude van sommige partijvoorzitters indachtig, 
zeker een nuttige gedragslijn.  
 

06.07  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Nous 

comptons sur vous et sur la Belgique pour défendre 
nos valeurs face à ces attaques qui ne sont pas de 
simples provocations, mais aussi des menaces 
numériques aux conséquences réelles.  
 
Prendre la parole est aujourd'hui risqué et la justice 
ne s'occupe pas assez de ce droit. Nous n'avons 
toujours pas de procédure judiciaire efficace pour 
réprimer les propos violents en ligne. 
 
 
Ne pas réagir à chaque provocation, voilà une ligne 
de conduite utile face à certains présidents de parti.  
 

06.08  François De Smet (DéFI): Europa is 

kwetsbaar: het is niet energieonafhankelijk, heeft 
geen gemeenschappelijke defensie, geen Europese 
Google, geen X, geen Facebook, geen TikTok. Het 
wordt tijd dat we wakker worden en ons toeleggen 

06.08  François De Smet (DéFI): L'Europe est 

fragile, elle n'a pas d'autonomie énergétique, pas de 
défense commune, pas de Google européen, pas de 
X, pas de Facebook, pas de TikTok. Il est temps de 
nous réveiller et de nous orienter sur l'industrie, 
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op onze industrie, energie en defensie, met inbegrip 
van digitale defensie. 
 

l'énergie, la défense et la défense numérique. 
 

06.09  Christophe Lacroix (PS): We kunnen niet 

aan de zijlijn blijven toekijken terwijl fascistoïde 
propaganda de kop opsteekt. Onze waarden, onze 
principes en onze democratie moeten we resoluut 
verdedigen. Vanavond nog zal ik mijn X-account 
opzeggen, en ik ben niet de enige.  
 

06.09  Christophe Lacroix (PS): Nous ne pouvons 

pas rester sans agir contre la résurgence des 
propagandes fascisantes. Il faut défendre pied à 
pied nos valeurs, nos principes et notre démocratie. 
Comme d'autres, je quitterai X dès ce soir. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Kemal Bilmez aan Alexander De Croo (eerste 
minister) over "Graaidag, de dag waarop een Bel-
20-CEO in vijf dagen het jaarloon van een 
werknemer verdiend heeft" (56000327P) 
 

07 Questions jointes de 

- Kemal Bilmez à Alexander De Croo (premier 
ministre) sur "Le 8 janvier, le jour où un CEO du 
Bel20 aura gagné en 5 jours ce qu'un travailleur 
gagne en un an" (56000327P) 
 

07.01  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Na vijf dagen 

werken heeft een CEO van een Bel-20-bedrijf 
evenveel verdiend als een werknemer op een heel 
jaar. Daarom hebben wij 8 januari uitgeroepen tot 
Graaidag, een dag vroeger dan vorig jaar. Iemand 
mag gerust meer verdienen dan een ander, maar de 
loonkloof wordt steeds groter. Een CEO verdient 
gemiddeld 2,8 miljoen euro per jaar, wat 51 keer 
meer is dan een doorsnee werknemer. Het is absurd 
dat zij hun lonen verhogen en recordbonussen 
uitkeren, terwijl de lonen van werkende mensen al 
twee jaar geblokkeerd zijn. Hoe kan men in zo’n 
graaicultuur blijven beweren dat er geen ruimte is 
voor loonsverhoging voor mensen die het werk 
moeten doen? 
 

07.01  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Après cinq jours 

de travail, un CEO d'une entreprise du BEL20 a 
gagné autant qu'un travailleur au cours de toute une 
année. C'est pourquoi nous avons proclamé le 
8 janvier le "jour de la cupidité", un jour plus tôt que 
l'année dernière. Toute personne est libre de gagner 
davantage qu'une autre, mais l'écart salarial ne 
cesse de s'accroître. Un CEO gagne en moyenne 
2,8 millions d'euros par an, soit 51 fois plus qu'un 
travailleur moyen. Il est absurde qu'ils augmentent 
leurs salaires et versent des bonus record, alors que 
les salaires des travailleurs sont bloqués depuis 
deux ans. Comment peut-on continuer à prétendre, 
dans une telle culture de la cupidité, qu'il n'y a pas 
de marge disponible pour augmenter les salaires 
des personnes qui doivent travailler? 
 

07.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De PVDA is een partij van simplismen die mensen 
tegen elkaar opzet. Ten onrechte viseert u 
bedrijfsleiders en schildert u hen af als mensen die 
geen toegevoegde waarde leveren. Dankzij de 
risico's die ondernemers nemen, wordt echter de 
economische groei gestimuleerd en worden jobs 
gecreëerd, wat essentieel is voor een sterke sociale 
zekerheid. Europees gezien heeft België een kleine 
inkomenskloof en een sterke 
koopkrachtbescherming. Ons land mag daar trots op 
zijn. Stop dus met het viseren van ondernemers. Ik 
hoop dat de utopische plannen van de PVDA nooit 
realiteit worden.  
 

07.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Le PTB est un parti simpliste qui 
cherche à opposer les citoyens. Vous ciblez à tort les 
chefs d'entreprise et les dépeignez comme des 
personnes qui n'apportent pas de valeur ajoutée. 
Pourtant, grâce aux risques pris par les 
entrepreneurs, la croissance économique est 
stimulée et des emplois sont créés, ce qui est 
essentiel pour une sécurité sociale forte. Au niveau 
européen, la Belgique présente un faible écart de 
revenus et une forte protection du pouvoir d'achat. 
Notre pays peut en être fier. Cessez donc de vous 
en prendre aux entrepreneurs. J'espère que les 
projets utopiques du PTB ne deviendront jamais 
réalité. 
 

07.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Mijn vraag was: 

waarom blijven CEO’s zichzelf hoge bonussen 
toekennen terwijl de lonen van werknemers al twee 
jaar geblokkeerd zijn? Mensen mogen meer 
verdienen, maar het probleem is de enorme 
loonkloof. Maandag 13 januari 2025 komen de 
vakbonden opnieuw in actie om dat aan te kaarten. 

07.03  Kemal Bilmez (PVDA-PTB): Je vous ai 

demandé pourquoi les CEO continuent à s'octroyer 
des bonus élevés, alors que les salaires des 
travailleurs sont bloqués depuis deux ans. Rien ne 
doit empêcher que certaines personnes gagnent 
plus que d'autres, mais le problème, c'est l'énorme 
écart entre les salaires. Le lundi 13 janvier 2025, les 
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Wij steunen die acties, want het is hoog tijd dat de 
mensen die het land draaiende houden een eerlijker 
deel van de koek krijgen. 
 

syndicats mèneront à nouveau des actions pour 
dénoncer cette situation. Nous les soutenons parce 
qu'il est grand temps que les personnes qui font 
tourner le pays obtiennent une part plus équitable du 
gâteau. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Vraag van Steven Coenegrachts aan David 

Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, 
KMO's en Landbouw, Institutionele Hervormingen 
en Democratische Vernieuwing) over "Het hoge 
aantal faillissementen van kmo's" (56000329P) 
 

08 Question de Steven Coenegrachts à David 

Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, 
PME et Agriculture, Réformes instit. et Renouv. 
démocratique) sur "Le grand nombre de faillites 
de PME" (56000329P) 
 

08.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): In 2024 

waren er uitzonderlijk veel faillissementen. Elk 
faillissement is een economisch drama en een 
drama op gezinsniveau. Kmo's die verankerd zijn in 
België, zijn de ruggengraat van onze economie en 
kreunen vandaag onder de hoge energiekosten, de 
hoge loonkosten, het gebrek aan flexibiliteit op de 
arbeidsmarkt, zware fiscale druk en een fiscus die 
uitblinkt in klantonvriendelijkheid. 
 
 
Wanneer zullen wij ondernemers zien als deel van 
de oplossing? Welke maatregelen liggen op de 
arizonatafel die ervoor moeten zorgen dat deze 
bedrijven opnieuw competitief worden in een globale 
economie? 
 

08.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): L'année 

2024 a connu un nombre exceptionnellement élevé 
de faillites. Chaque faillite est un drame économique 
et un drame au niveau familial. Les PME qui sont 
ancrées en Belgique constituent l'épine dorsale de 
notre économie et ploient actuellement sous les 
coûts énergétiques et salariaux élevés, le manque 
de flexibilité sur le marché de l'emploi, la forte 
pression fiscale et un fisc qui se distingue par son 
manque total de convivialité. 
 
Quand considérerons-nous les entrepreneurs 
comme une partie de la solution? Quelles mesures 
se trouvent sur la table des négociations de la future 
coalition Arizona pour faire en sorte que ces 
entreprises redeviennent compétitives dans une 
économie globale? 
 

08.02 Minister David Clarinval (Nederlands): De 

huidige situatie van de kmo's in België is inderdaad 
verontrustend door te hoge energieprijzen, te veel en 
ingewikkelde reglementering, hoge inflatie en de 
geopolitieke context. Het rapport-Draghi dringt aan 
op versterking van de competitiviteit en de 
economische veiligheid van Europa. De bruto 
arbeidskosten per uur zijn een specifieke handicap 
van ons land. 2024 kende maar liefst 11.500 
faillissementen. Minder belastingen, minder bruto-
arbeidskosten, meer flexibiliteit, lagere 
energiekosten, administratieve vereenvoudiging en 
een stimulerend investeringsbeleid zijn dringend. Ik 
pleit er vurig voor tijdens de 
regeringsonderhandelingen.  
 

08.02  David Clarinval, ministre (en néerlandais): 

La situation actuelle des PME en Belgique est 
effectivement préoccupante en raison des prix de 
l'énergie trop élevés, d'une réglementation trop 
abondante et complexe, de l'inflation élevée ainsi 
que du contexte géopolitique. Le rapport Draghi 
insiste sur le renforcement de la compétitivité et de 
la sécurité économique de l'Europe. Les coûts 
horaires bruts du travail sont un handicap spécifique 
à notre pays, qui a connu pas moins de 
11 500 faillites en 2024. Il est urgent de réduire les 
impôts et les coûts bruts du travail, d'accroître la 
flexibilité, de diminuer les coûts de l'énergie et de 
réaliser une simplification administrative et une 
politique d'investissement incitative. Je plaide 
ardemment en ce sens dans le cadre des 
négociations gouvernementales.  
 

08.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): In dit land 

straft de fiscus mensen als ze zich vergissen en 
schilderen sommige politieke partijen ondernemers 
af als baarlijke duivels, terwijl men een sociaal 
paradijs niet op een economisch kerkhof kan 
bouwen. Integendeel, men moet ondernemers 
ruimte geven om te investeren. Ik geloof in uw goede 
bedoelingen, maar ik heb minder vertrouwen in 

08.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): Dans ce 

pays, le fisc punit les citoyens s'ils se trompent et 
certains partis politiques diabolisent les 
entrepreneurs, alors qu'il n'est pas possible de 
construire un paradis social sur un cimetière 
économique. Au contraire, il faut permettre aux 
entrepreneurs d'investir. Je suis convaincu de vos 
bonnes intentions, mais j'ai moins confiance dans 
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sommige van uw toekomstige coalitiepartners. 
 

certains de vos futurs partenaires de coalition. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves 

Dermagne (VEM Economie en Werk belast met 
Relance, strategische Investeringen en 
Wetenschapsbeleid) over "De sluiting van de 
Tupperwarefabriek" (56000325P) 
 

09 Question de Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves 

Dermagne (VPM Économie et Travail chargé de la 
Relance, des Investissements stratégiques, de la 
Politique scientifique) sur "La fermeture de l'usine 
Tupperware" (56000325P) 
 

09.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): De multinational 

Tupperware veegt zijn voeten aan de sociale 
bescherming en schuift alle verantwoordelijkheid af. 
De werknemers die keihard gewerkt hebben, blijven 
met lege handen achter, terwijl het bedrijf in 2024 
29 miljoen euro winst geboekt heeft. De problemen 
zitten aan de andere kant van de wereld. De centen 
die hadden kunnen worden ingezet voor een sociaal 
plan, zijn uitgekeerd als dividend aan de 
aandeelhouders. Elk nieuw incident is een 
precedent. Retailers kijken naar Delhaize, 
multinationals zullen kijken naar Tupperware. 
 
 
Laat u Tupperware hiermee wegkomen? 
 

09.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): La 

multinationale Tupperware foule aux pieds la 
protection sociale et se décharge de toute 
responsabilité. Les travailleurs qui ont trimé 
d'arrache-pied se retrouvent les mains vides, alors 
que l'entreprise a enregistré un bénéfice de 
29 millions d'euros en 2024. Les problèmes se 
situent de l'autre côté du monde. Les fonds qui 
auraient pu être consacrés à un plan social ont été 
distribués sous la forme de dividendes aux 
actionnaires. Chaque nouvel incident constitue un 
précédent. Les détaillants se réfèrent à Delhaize, les 
multinationales se référeront à Tupperware. 
 
Laisserez-vous Tupperware s'en tirer à si bon 
compte? 
 

09.02 Minister Georges Gilkinet (Nederlands): 

Minister Dermagne deelt de verontwaardiging over 
hoe het Amerikaanse moederbedrijf zijn 
verantwoordelijkheid ontloopt. Vooralsnog is de 
situatie heel onduidelijk. De werknemers moeten 
snel duidelijkheid krijgen en hun rechten en legitieme 
belangen moeten gevrijwaard worden. 
 
Er is nog geen sprake van een officiële 
sluitingsprocedure en het Fonds Sluiting 
Ondernemingen had dus nog geen contact met de 
directie of de vakbonden. Bij een sluiting zal het 
fonds de werknemers informeren over hun rechten. 
De Belgische insolventiewetgeving bevat 
procedures voor bedrijven in moeilijkheden gericht 
op oplossingen. Hier is de vraag of men wel in een 
echt faillissement zit. Indien blijkt dat onze wetgeving 
zulke onrechtvaardige situaties niet kan 
rechttrekken, moeten we ze verbeteren.  
 

09.02  Georges Gilkinet, ministre (en néerlandais): 

Le ministre Dermagne s'indigne de la manière dont 
l'entreprise mère américaine se dérobe à ses 
responsabilités. À l'heure actuelle, la situation est 
très floue. Il convient d'apporter rapidement des 
éclaircissements aux travailleurs et de préserver 
leurs droits et leurs intérêts légitimes. 
 
Il n'est pas encore question de procédure officielle 
de fermeture, et le Fonds d'indemnisation des 
travailleurs licenciés en cas de fermeture 
d'entreprises n'a donc pas encore eu de contact 
avec la direction ou les syndicats. En cas de 
fermeture, le Fonds informera les travailleurs de 
leurs droits. La législation belge en matière 
d'insolvabilité prévoit des procédures axées sur des 
solutions pour les entreprises en difficulté. En 
l'espèce, la question est de savoir s'il s'agit d'une 
véritable faillite. S'il s'avère que notre législation ne 
peut pas rectifier de telles situations injustes, nous 
devons l'améliorer. 
 

09.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Deze 

multinational geeft het signaal dat werknemers er 
niet toe doen. Dit maakt werknemers terecht 
onzeker. Sommigen maken zelfs misbruik van die 
onzekerheid. Afgelopen week heeft Voka een 
volledig plan voorgesteld om onze sociale rechten af 
te breken, alsof de problemen in ons land uniek zijn. 
De buurlanden hebben dezelfde problemen. De 
wereld verandert en de vrije markt wordt 

09.03  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Le message que 

cette multinationale envoie consiste à dire que les 
travailleurs n'ont aucune importance, ce qui, à juste 
titre, insécurise le monde du travail. D'aucuns 
abusent même de cette insécurité. La semaine 
dernière, le Voka a proposé tout un plan de 
démantèlement de nos droits sociaux, comme si les 
problèmes de notre pays étaient uniques. Or les 
pays limitrophes de la Belgique connaissent les 



 09/01/2025 CRABV 56 PLEN 020 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

16 

gedomineerd door valsspelers. Vooruit zal blijven 
strijden voor werknemers die elke dag hun best 
doen.  
 

mêmes difficultés qu’elle. Le monde change et le 
marché libéralisé est dominé par des tricheurs. 
Vooruit continuera à se battre pour les travailleurs 
qui, chaque jour, donnent le meilleur d'eux-mêmes. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Vraag van Dorien Cuylaerts aan Georges 

Gilkinet (VEM Mobiliteit) over "De malaise bij de 
NMBS" (56000335P) 
 

10 Question de Dorien Cuylaerts à Georges 

Gilkinet (VPM Mobilité) sur "Le malaise à la 
SNCB" (56000335P) 
 

10.01  Dorien Cuylaerts (N-VA): In de stations 

circuleert een flyer die oproept om een petitie te 
tekenen tegen het huidige spoorbeleid. De flyer is 
van Groen, uw zusterpartij die al jaren uw 
spoorbeleid verdedigt, maar nu haar kar keert. 
Werkelijk niemand staat achter uw beleid. De N-VA 
heeft in de vorige zittingsperiode gewaarschuwd dat 
uw plannen onhaalbaar waren. U beloofde van alles 
méér, maar de reiziger kreeg minder. Zondagavond 
start een treinstaking. De studenten, die in de 
examenperiode zitten, zijn de dupe. De reiziger heeft 
nood aan een efficiënt en vraaggestuurd aanbod en 
betrouwbare dienstverlening. 
 
 
 
Zult u eindelijk werk maken van een haalbare 
dienstverlening? 
 

10.01  Dorien Cuylaerts (N-VA): Un imprimé circule 

dans les gares, appelant à signer une pétition contre 
la politique ferroviaire actuelle. Cet imprimé est une 
initiative de Groen, votre parti frère qui a défendu 
votre politique ferroviaire pendant des années mais 
qui, aujourd'hui, fait volte-face. Plus personne ne 
soutient votre politique. Au cours de la législature 
précédente, la N-VA avait déjà averti que vos projets 
étaient irréalisables. Vous avez promis davantage 
de tout, mais le service reçu par le voyageur 
diminue. Une grève des trains débute dimanche soir. 
Les étudiants, qui sont en pleine période d'examens, 
en sont les dupes. Les voyageurs ont besoin d'une 
offre efficace axée sur la demande, ainsi que d'un 
service fiable. 
 
Allez-vous enfin vous atteler à mettre en place un 
service réalisable? 
 

10.02 Minister Georges Gilkinet (Nederlands): De 

huidige problemen binnen de NMBS en Infrabel 
komen vooral voort uit de plannen van de 
toekomstige arizonameerderheid die het werk van 
de laatste vier jaar in vraag stelt. Vandaag zijn er 
nieuwe treinen, toegankelijke stations en 
internationale verbindingen, al blijven er uitdagingen 
als overbezetting op bepaalde lijnen, concurrentie 
met het internationaal verkeer en nu ook minder 
treinen tussen Antwerpen en Brussel. Het nieuwe 
vervoersplan van de NMBS is vatbaar voor 
verbetering, maar dat kan enkel met respect voor de 
doelstellingen van het nieuwe beheerscontract en op 
voorwaarde dat de volgende meerderheid het 
overeengekomen investeringsritme handhaaft. De 
arizonaplannen voor het spoor zullen de malaise 
alleen maar verder doen toenemen, met bijgevolg 
onrust bij het spoorwegpersoneel en meer files. 
 

10.02  Georges Gilkinet, ministre (en néerlandais): 

Les problèmes actuels au sein de la SNCB et 
d'Infrabel découlent principalement des projets de la 
future majorité Arizona, qui remet en question le 
travail des quatre dernières années. Nous avons 
aujourd'hui de nouveaux trains, des gares 
accessibles et des liaisons internationales, bien que 
des défis demeurent, tels que la suroccupation des 
trains sur certaines lignes, la concurrence avec le 
trafic international et la réduction actuelle du nombre 
de trains reliant Anvers à Bruxelles. Le nouveau plan 
de transport de la SNCB peut être amélioré, mais 
uniquement dans le respect des objectifs du 
nouveau contrat de gestion et à condition que la 
prochaine majorité maintienne le rythme 
d'investissement convenu. Les projets de l'Arizona 
pour le rail ne feront qu'accroître le malaise, et par 
conséquent, l'inquiétude au sein du personnel des 
chemins de fer ainsi que les embouteillages. 
 

10.03  Dorien Cuylaerts (N-VA): Ik stel vast dat de 

beloofde verbeteringen de afgelopen vijf jaar niet 
werden gerealiseerd en dat reizigers hier de dupe 
van zijn. Uw zusterpartij heeft uw beleid altijd 
gesteund, maar neemt nu openlijk afstand door een 
petitie te starten. Blijkbaar heeft u die zelf ook al 
ondertekend! U lijkt het spoor bijster. 
 

10.03  Dorien Cuylaerts (N-VA): Je constate que 

les améliorations promises n'ont pas été réalisées au 
cours des cinq dernières années et que les 
voyageurs sont les dindons de la farce. Votre parti 
frère a toujours soutenu vos politiques, mais il prend 
ouvertement ses distances, à présent, en lançant 
une pétition. Apparemment, vous l'avez déjà signée 
vous-même! Il semble que vous y perdez votre latin. 
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Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Samengevoegde vragen van 

- Achraf El Yakhloufi aan Vincent Van Peteghem 
(VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "De automatische boetes 
bij een eerste vergissing in de belastingaangifte" 
(56000324P) 
- Kjell Vander Elst aan Vincent Van Peteghem 
(VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "Het onterecht opleggen 
van fiscale boetes in geval van een vergissing te 
goeder trouw" (56000326P) 
- Steven Matheï aan Vincent Van Peteghem (VEM 
Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "Het arrest van het 
Grondwettelijk Hof aangaande fiscale boetes in 
geval van een fout te goeder trouw" (56000333P) 
- Lode Vereeck aan Vincent Van Peteghem (VEM 
Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "De fiscale boetes bij een 
eerste vergissing in de belastingaangifte" 
(56000336P) 
- Hervé Cornillie aan Vincent Van Peteghem (VEM 
Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "De eerbiediging van de 
rechten van belastingplichtigen door de fiscus bij 
een fout in de aangifte" (56000341P) 
 

11 Questions jointes de 

- Achraf El Yakhloufi à Vincent Van Peteghem 
(VPM Finances, Coordination lutte contre la 
fraude et Loterie Nationale) sur "Les amendes 
automatiques à la première erreur dans la 
déclaration fiscale" (56000324P) 
- Kjell Vander Elst à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Les amendes fiscales 
indûment infligées en cas d'erreur de bonne foi" 
(56000326P) 
- Steven Matheï à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "L'arrêt de la Cour 
constitutionnelle relatif aux amendes fiscales en 
cas d'erreur de bonne foi" (56000333P) 
- Lode Vereeck à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Les amendes fiscales à la 
première erreur dans la déclaration d'impôts" 
(56000336P) 
- Hervé Cornillie à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Le respect des droits des 
contribuables par le fisc en cas d'erreur dans la 
déclaration d'impôts" (56000341P) 
 

11.01  Achraf El Yakhloufi (Vooruit): Door het 

beleid van de fiscus riskeren gewone burgers hoge 
boetes voor onschuldige fouten die ze zonder kwaad 
opzet hebben gemaakt in hun belastingaangifte. 
Soms zijn die zelfs te wijten aan fouten van de fiscus 
zelf. Dit is voor ons, socialisten, en voor het 
Grondwettelijk Hof niet te verantwoorden. Ook u sluit 
zich aan bij die kritiek. Het belastingsysteem moet 
eenvoudiger, want nu kan enkel wie rijk genoeg is 
om zich een adviseur te veroorloven, die boetes 
vermijden. Dat is de wereld op zijn kop. Hoe zult u 
voorkomen dat de mensen in juni opnieuw 
onterechte boetes krijgen wanneer zij te goeder 
trouw en voor de eerste keer een vergissing maken? 
 

11.01  Achraf El Yakhloufi (Vooruit): En raison de 

la politique menée par le fisc, des citoyens ordinaires 
risquent de se voir infliger de lourdes amendes pour 
avoir commis sans intention frauduleuse des erreurs 
innocentes dans leur déclaration fiscale. Parfois, ces 
amendes sont même dues à des erreurs commises 
par le fisc lui-même. Pour nous, socialistes, et pour 
la Cour constitutionnelle, une telle situation est 
injustifiable. Vous faites vôtres ces critiques. Le 
système fiscal doit être simplifié, car à l'heure 
actuelle, seuls les contribuables suffisamment riches 
pour se permettre un conseiller peuvent éviter ces 
amendes. C'est le monde à l'envers. Quelles 
mesures prendrez-vous pour éviter qu'en juin, nos 
concitoyens se voient de nouveau infliger des 
amendes lorsqu'ils commettent de bonne foi et pour 
la première fois une erreur?  
 

11.02  Kjell Vander Elst (Open Vld): Een 

automatische boete bij een overtreding te goeder 
trouw is inderdaad onaanvaardbaar. Men heeft recht 
op een eerste vergissing, dat zou een automatisch 
principe moeten zijn. In 2021 dienden de liberalen al 
een resolutie in de Senaat in die uw fractie mee heeft 
ondersteund en ook u noemt de beslissing van het 
Grondwettelijk Hof correct. Maar de FOD Financiën 
is uw administratie en valt onder uw 
verantwoordelijkheid. Toch blijft men daar doodleuk 

11.02  Kjell Vander Elst (Open Vld): Il est en effet 

inacceptable d'infliger automatiquement une 
amende pour une erreur commise de bonne foi. 
Chacun a droit à une première erreur; cela devrait 
être un principe automatique. En 2021, les libéraux 
ont déposé au Sénat une résolution que votre 
groupe a également soutenue, et vous estimez 
également que la décision de la Cour 
constitutionnelle est correcte. Cependant, le 
SPF Finances, qui est votre administration et relève 
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boetes uitdelen. Zult u uw administratie opdragen 
om daar meteen mee te stoppen? 
 

de votre responsabilité, continue tout bonnement à 
infliger des amendes. Allez-vous enjoindre à votre 
administration de mettre immédiatement un terme à 
cette pratique? 
 

11.03  Steven Matheï (cd&v): In principe krijgt men 

een belastingverhoging van 10 % bij een fout in de 
belastingaangifte, tenzij er geen sprake is van kwade 
trouw. Zo staat het in de wet. Nu echter past de 
fiscus die 10 % vaak automatisch toe. U hebt gezegd 
dat men hiermee soepeler moet omgaan, maar in de 
praktijk gebeurt dat niet. Iedereen heeft nochtans het 
recht om zich te vergissen. Natuurlijk moeten we de 
belastingen correct innen en fraudeurs aanpakken 
met hoge boetes en belastingverhogingen, maar 
men moet mild zijn voor de gewone man die voor het 
eerst een fout maakt. Bent u het daarmee eens en 
denkt u aan maatregelen om dit mogelijk te maken? 
 

11.03  Steven Matheï (cd&v): Aux termes de la loi, 

toute erreur dans la déclaration fiscale donne en 
principe lieu à un accroissement d'impôt de 10 %, à 
moins qu'elle n'ait pas été commise de mauvaise foi. 
Actuellement, l'administration fiscale applique 
cependant souvent automatiquement cet 
accroissement de 10 %. Vos déclarations selon 
lesquelles il convenait d'appliquer la règle avec 
davantage de souplesse sont restées lettre morte 
sur le terrain. Chacun a pourtant le droit de 
commettre une erreur. Il va de soi que nous devons 
percevoir correctement les impôts et sanctionner les 
fraudeurs par des accroissements d'impôt et des 
amendes élevées, mais il faut faire preuve de 
clémence vis-à-vis du citoyen lambda qui commet 
une erreur pour la première fois. Partagez-vous cette 
analyse et envisagez-vous de prendre des mesures 
allant dans ce sens? 
 

11.04  Lode Vereeck (VB): Het Grondwettelijk Hof 

zei onlangs dat wie op zijn belastingaangifte een 
eerste keer een fout maakt zonder kwaad opzet, 
nooit mag worden bestraft met een 
belastingverhoging. De fiscus blijft nochtans 
volharden in de boosheid: een vergissing op de 
belastingbrief zal blijven leiden tot een 
belastingverhoging, tenzij de belastingbetaler zijn 
goede trouw kan aantonen, iets wat allesbehalve 
evident is.  
 
Over hoeveel boetes en over welk bedrag spreken 
we hier? U pleit voor meer klantvriendelijkheid en 
uniformiteit in de richtlijnen, maar waarom hebt u 
daar al niet eerder werk van gemaakt? Hoe zult u 
concreet een einde maken aan deze heksenjacht 
door de fiscus?  
 

11.04  Lode Vereeck (VB): La Cour 

constitutionnelle a déclaré récemment que la 
première erreur commise sans mauvaise intention 
dans une déclaration d'impôts commise ne pouvait 
jamais être sanctionnée par une majoration d'impôts. 
Néanmoins, le fisc s'obstine: une erreur dans la 
déclaration d'impôts continuera d'entraîner une 
majoration d'impôts, à moins que le contribuable ne 
puisse prouver sa bonne foi, ce qui est tout sauf 
évident.  
 
De combien d'amendes et de quel montant parle-t-
on? Vous préconisez des directives plus uniformes 
et plus conviviales, mais pourquoi ne vous y êtes-
vous pas attelé auparavant? Comment allez-vous 
concrètement mettre fin à cette chasse aux sorcières 
lancée par l'administration fiscale? 
 

11.05  Hervé Cornillie (MR): Errare humanum est, 

maar niet in de ogen van de FOD Financiën, want 
die legt belastingplichtigen die te goeder trouw zijn, 
een belastingverhoging van 10 % op als ze zich 
vergist hebben. De FOD blijft die verhoging 
toepassen ondanks het arrest van het Grondwettelijk 
Hof en ondanks uw toezegging dat de procedures 
aangepast zouden worden. 
 
Uw administratie zit blijkbaar niet op dezelfde lijn als 
u. Waar het echter om gaat, is dat de rechten van de 
belastingplichtige gerespecteerd worden! De 
administratie wordt verondersteld de burger te 
helpen, niet om hem met omslachtige procedures te 
belasten waardoor hij in sommige gevallen van zijn 
rechten afziet. 

11.05  Hervé Cornillie (MR): Errare humanum est 

mais pas aux yeux du SPF Finances, qui pénalise 
les contribuables de bonne foi en augmentant leur 
impôt de 10 % s’ils se sont trompés. Le SPF 
continue à appliquer cette majoration malgré l’arrêt 
de la Cour constitutionnelle et malgré votre 
engagement à modifier les procédures.  
 
 
Votre administration ne semble pas vous suivre. Il 
s’agit pourtant de respecter les droits du 
contribuable! L’administration est censée aider le 
citoyen, pas le contraindre à des procédures lourdes 
qui le font parfois renoncer à ses droits. 
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Wat is uw standpunt? Wat zult u doen om fiscale 
rechtvaardigheid te waarborgen? 
 

 
Quelle est votre position? Que ferez-vous pour que 
la justice fiscale soit assurée? 
 

11.06 Minister Vincent Van Peteghem 

(Nederlands): We moeten blijven waken over het 
principe dat een fout te goeder trouw kan worden 
gemaakt. We streven naar een correcte naleving van 
onze fiscale wetgeving, maar vergissingen zijn altijd 
mogelijk en daar moeten we menselijk mee omgaan. 
Wettelijk gezien wordt geen belastingverhoging 
opgelegd als een fout in de aangifte te wijten is aan 
overmacht. Er is ook geen verhoging voor kleine 
fouten waarbij het niet-aangegeven bedrag lager is 
dan 2.500 euro.  
 
 
De conclusies van het Grondwettelijk Hof worden 
hier wat verkeerd samengevat.  
 

11.06  Vincent Van Peteghem, ministre (en 

néerlandais): Nous devons continuer à veiller au 
principe selon lequel une erreur peut être commise 
de bonne foi. Nous nous efforçons de respecter 
notre législation fiscale, mais des erreurs sont 
toujours possibles et nous devons faire preuve 
d'humanité à cet égard. D'un point de vue légal, 
aucun accroissement d'impôt n'est infligé si une 
erreur figurant dans la déclaration est imputable à la 
force majeure. Une majoration n'est pas non plus 
prévue pour les petites erreurs, pour lesquelles le 
montant non déclaré est inférieur à 2 500 euros. 
 
Les conclusions de la Cour constitutionnelle sont, en 
l'occurrence, quelque peu mal interprétées. 
 

(Frans) Sommigen beroepen zich ten onrechte op de 
beslissing van het Grondwettelijk Hof om alle 
belastingvermeerderingen aan te vechten, 
zogenaamd omdat de principes verkeerd zouden 
zijn toegepast. 
 

(En français) Certains invoquent abusivement la 
décision de la Cour constitutionnelle pour attaquer 
toutes les majorations d’impôt, au prétexte que les 
principes en auraient été mal appliqués. 
 

(Nederlands) Dat ontken ik. Een belastingplichtige 
kan altijd aantonen dat hij te goeder trouw handelt. 
Daarom wordt hem gevraagd de reden van de 
onbewuste fout mee te delen, zodat de administratie 
die kan corrigeren. 
 

(En néerlandais) Je le conteste. Tout contribuable 
peut toujours prouver qu'il agit de bonne foi. C'est 
pourquoi il est invité à communiquer le motif d'une 
erreur involontaire, afin que l'administration puisse la 
rectifier. 
 

(Frans) Op dat vlak neemt de administratie het 
gelijkheidsbeginsel in acht, conform de aanbeveling 
van het Rekenhof.  
 

(En français) En cela, l'administration respecte le 
principe d'égalité recommandé par la Cour des 
comptes. 
 

(Nederlands) De administratie moet de 
belastingplichtige alle mogelijkheden bieden om aan 
te tonen hoe een fout is ontstaan en aldus onnodige 
verhogingen vermijden. 
 

(En néerlandais) L’administration doit offrir au 
contribuable tous les moyens pouvant lui permettre 
de démontrer comment une erreur s'est produite et 
ainsi, éviter des accroissements inutiles. 
 

(Frans) Alleen door samenwerking en dialoog tussen 
de administratie, boekhouders en 
belastingplichtigen kan het aantal fouten verminderd 
worden. 
 

(En français) Seuls la coopération et le dialogue 
entre l'administration, les comptables et les 
contribuables réduiront les erreurs. 
 

(Nederlands) De fiscale wetgeving moet duidelijker, 
eenvoudiger en rechtvaardiger worden. Een fiscale 
hervorming is daarom noodzakelijk. 
 

(En néerlandais) La législation fiscale doit devenir 
plus claire, plus simple et plus équitable. Une 
réforme fiscale est dès lors indispensable. 
 

11.07  Achraf El Yakhloufi (Vooruit): Ons 

belastingsysteem moet inderdaad simpeler worden. 
Mensen mogen niet beboet worden voor een 
vergissing.  
 
De voorzitter: Mevrouw De Vreese en de heer El 
Yakhloufi hebben daarnet voor het eerst het woord 
genomen in dit federale Parlement, waarvoor mijn 

11.07  Achraf El Yakhloufi (Vooruit): Notre système 

fiscal doit en effet être simplifié. Les contribuables ne 
peuvent pas être sanctionnés pour avoir commis une 
erreur.  
 
Le président: C'était la première fois que Mme De 
Vreese et M. El Yakhloufi ont pris la parole dans ce 
Parlement fédéral et je tiens à les en féliciter. 
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gelukwensen. (Applaus) 
 

(Applaudissements) 
 

11.08  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het 

Grondwettelijk Hof heeft de automatische 
behandeling verworpen en dat oordeel moet worden 
nageleefd. 
 

11.08  Kjell Vander Elst (Open Vld): La Cour 

constitutionnelle a rejeté le traitement automatique 
des déclarations fiscales et cette décision de la Cour 
doit être respectée.  
 

11.09  Steven Matheï (cd&v): De arizonacoalitie zal 

een grondige belastinghervorming hopelijk 
goedkeuren. 
 
Als er dan toch een vergissing gebeurt, moet er 
mildheid zijn. We moeten dus af van de 
automatische behandeling en boetes moeten 
kunnen worden betwist. Als dat niet blijkt te werken, 
moeten we dat recht op vergissing verankeren. 
 

11.09  Steven Matheï (cd&v): Il est à espérer que la 

coalition Arizona adopte une vaste réforme fiscale. 
 
 
Si une erreur est tout de même commise, la 
clémence doit être de mise. Nous devons donc 
mettre fin au traitement automatique et les amendes 
doivent pouvoir être contestées. S'il s'avère que ces 
solutions ne fonctionnent pas, nous devrons ancrer 
ce droit à l'erreur. 
 

11.10  Lode Vereeck (VB): De overheid weet 

nauwelijks wat er met 66 miljard euro subsidies 
gebeurt, maar het kleinste foutje op de belastingbrief 
heeft de fiscus gezien en wordt meteen bestraft. De 
slachtoffers zijn de kleine mensen, terwijl de rijken 
binnenkort weer regulariseren of hun proces 
afkopen. 
 
U zou de bevolking uw excuses moeten aanbieden 
voor de complexiteit van de belastingen. 
 

11.10  Lode Vereeck (VB): L'État sait à peine ce que 

deviennent 66 milliards d'euros de subventions, 
mais le fisc repère et sanctionne la moindre petite 
erreur dans les déclarations d'impôt. Les victimes 
sont des citoyens modestes, alors que les riches se 
régulariseront bientôt à nouveau ou achèteront leur 
procès pour fraude fiscale. 
 
Vous devriez présenter vos excuses à la population 
pour la complexité de la déclaration fiscale. 
 

11.11  Hervé Cornillie (MR): We moeten erop 

blijven hameren dat zich vergissen een recht is dat 
gevrijwaard moet worden. Ik hoop dat uw 
administratie naar uw woorden zal luisteren en niet 
van de veronderstelling zal uitgaan dat de 
belastingbetaler schuldig is, want beide partijen 
moeten als partners samenwerken. De 
belastingbetalers, dat zijn de werknemers en de 
ondernemingen, met andere woorden de motoren 
van onze economie.  
 

11.11  Hervé Cornillie (MR): Il faut rappeler que se 

tromper est un droit à préserver. J'espère que votre 
administration vous entendra et qu'elle ne 
présumera pas le contribuable coupable, car ils 
doivent être partenaires. Les contribuables sont des 
travailleurs et des entrepreneurs, c'est-à-dire le 
carburant de notre économie. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Samengevoegde vragen van 

- Dieter Vanbesien aan Vincent Van Peteghem 
(VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "Het jaarloon van CEO's en 
een rechtvaardige fiscaliteit" (56000328P) 
- Sophie Thémont aan Vincent Van Peteghem 
(VEM Financiën, Coördinatie fraudebestrijding en 
Nationale Loterij) over "Het loon van CEO's van 
beursgenoteerde bedrijven" (56000338P) 
 

12 Questions jointes de 

- Dieter Vanbesien à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Le salaire annuel des CEO 
et une fiscalité équitable" (56000328P) 
- Sophie Thémont à Vincent Van Peteghem (VPM 
Finances, Coordination lutte contre la fraude et 
Loterie Nationale) sur "Le salaire des CEO des 
entreprises cotées en Bourse" (56000338P) 
 

12.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): In een 

week tijd verdient een CEO van een groot bedrijf 
evenveel als een werknemer in een heel jaar. Het is 
gewoonweg niet eerlijk dat een arbeider meer 
belastingen betaalt dan een directeur. 
Rechtvaardige fiscaliteit betekent dat de sterkste 

12.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): En 

l'espace d'une semaine, un CEO d'une grande 
entreprise gagne autant qu'un travailleur en douze 
mois. Il est tout simplement injuste qu'un ouvrier paie 
davantage d'impôts qu'un directeur. Une fiscalité 
équitable signifie que les épaules les plus larges 
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schouders de zwaarste lasten dragen. 
 
De heer Bouchez oppert dat men daarmee de 
gewone middenklasse viseert. De sterkste 
schouders zijn evenwel de mensen die in een week 
evenveel verdienen als een werknemer in een heel 
jaar. 
 
Moet de volgende regering de lasten op arbeid 
verlichten en een eerlijke bijdrage vragen aan de 
grote vermogens en de sterke schouders? 
 

doivent supporter les charges les plus lourdes. 
 
M. Bouchez affirme qu'on vise ainsi la classe 
moyenne ordinaire. Les épaules les plus larges sont 
cependant les personnes qui gagent autant en une 
semaine qu'un travailleur en une année entière. 
 
 
Le prochain gouvernement devra-t-il alléger les 
charges sur le travail et réclamer une juste 
contribution aux grosses fortunes ainsi qu'aux 
épaules les plus larges? 
 

12.02  Sophie Thémont (PS): Sommige 

Kamerleden hebben geen idee wie we bedoelen 
wanneer we het hebben over de breedste 
schouders. Gisteren, op 8 januari, hadden de bazen 
van beursgenoteerde bedrijven in 8 dagen tijd al het 
equivalent verdiend van het gemiddelde jaarloon van 
een werknemer! Een CEO verdient 120 keer het 
minimumloon. We weten dus wie de breedste 
schouders heeft. 
 
De toekomstige arizonaregering heeft echter beslist 
om het geld te zoeken bij ambtenaren en 
laagbetaalde werknemers. 
 
Zult u uw regeringspartners ertoe overhalen de 
begrotingsinspanning niet op te leggen aan degenen 
die hard werken voor een mediaan loon, maar wel 
aan degenen die in acht dagen tijd al een mediaan 
jaarloon hebben opgestreken? 
 

12.02  Sophie Thémont (PS): Certains députés ne 

comprennent pas qui on vise quand on parle des 
épaules les plus larges. Hier, le 8 janvier, les patrons 
d'entreprises cotées en bourse avaient déjà gagné, 
en huit jours, l'équivalent d'un an du salaire moyen 
d'un travailleur! Un CEO gagne 120 fois le salaire 
minimum. On sait donc qui a les épaules les plus 
larges. 
 
 
Or, la future Arizona a décidé de frapper les 
fonctionnaires et les travailleurs qui touchent de bas 
salaires.  
 
Convaincrez-vous vos partenaires d'imposer l'effort 
budgétaire non à ceux qui travaillent dur pour un 
salaire médian, mais à ceux qui, en huit jours, ont 
déjà empoché un an du salaire médian? 
 

12.03 Minister Vincent Van Peteghem 

(Nederlands): Gisteren was het Fat Cat Day. Er 
werden hier vandaag nieuwe namen gesuggereerd. 
 

12.03  Vincent Van Peteghem, ministre (en 

néerlandais): Hier, c'était le "Fat Cat Day". De 
nouveaux noms ont été proposés ici aujourd'hui. 
 

(Frans) Ik begrijp uw bezorgdheid over een correcte 
beloning, maar u hebt het over privébedrijven. Ons 
fiscaal systeem heeft heel weinig controle over wat 
ze betalen als tegenwaarde voor verstrekte 
diensten. 
 

(En français) Je comprends votre souci d'une 
rémunération correcte mais vous évoquez des 
entreprises privées. Notre fiscalité a très peu de 
contrôle sur ce qu'elles accordent en contrepartie 
des services rendus. 
 

(Nederlands) U pleit terecht voor een 
rechtvaardigere fiscaliteit. Iedereen moet een 
eerlijke bijdrage leveren, wat ook zorgt voor 
vertrouwen in ons fiscaal systeem. 
 

(En néerlandais) Vous plaidez à juste titre pour une 
fiscalité plus équitable. Chacun doit contribuer 
équitablement, ce qui favorise aussi la confiance 
dans notre système fiscal. 
 

(Frans) Billijkheid is de ruggengraat van de 
blauwdruk voor een belastinghervorming die ik 
tijdens de vorige regeerperiode voorbereid heb.  
 

(En français) L'équité est l'épine dorsale de l'épure 
de réforme fiscale que j'ai préparée lors de la 
législature précédente. 
 

(Nederlands) Rechtvaardigheid is noodzakelijk. Ik 
zal eraan blijven werken. 
 

(En néerlandais) L'équité est nécessaire. Je 
continuerai de m'y atteler. 
 

12.04  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Volgens 

professor Decoster is de ongelijkheid in België groter 
dan gedacht, met name omdat verschillende 

12.04  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Selon le 

Pr Decoster, l'inégalité en Belgique est plus 
importante qu'on ne le pensait, notamment parce 
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inkomstenbronnen verschillend worden belast, 
meestal in het voordeel van de rijken. In de vorige 
legislatuur hebben we veel voorbereidend werk 
geleverd om die situatie te verbeteren. Ik hoop dat u 
minister van Financiën blijft om dat werk af te maken. 
 

que les différentes sources de revenus sont taxées 
différemment, généralement à l'avantage des riches. 
Au cours de la législature précédente, nous avons 
réalisé de nombreux travaux préparatoires afin 
d'améliorer cette situation. J'espère que vous 
resterez ministre des Finances, de manière à aller 
au bout de cette démarche. 
 

12.05  Sophie Thémont (PS): De arizonacoalitie 

brengt alles in gereedheid voor een aanval op de 
werknemers, niet op de grote bazen. Mijn partij zal 
de rechten van de werknemers verdedigen! 
 

12.05  Sophie Thémont (PS): L'Arizona nous 

prépare une attaque en raid contre les travailleurs, 
pas contre les grands patrons. Mon parti défendra 
les droits des travailleurs! 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

13 Vraag van Carmen Ramlot aan Frank 

Vandenbroucke (VEM Sociale Zaken, 
Volksgezondheid, Ontwikkelingssamenwerking 
en Grootstedenbeleid) over "De maximale druk op 
het gezondheidssysteem door de griepepidemie" 
(56000339P) 
 

13 Question de Carmen Ramlot à Frank 

Vandenbroucke (VPM Affaires sociales, Santé 
publique, Coopération au développement et 
Grandes Villes) sur "La saturation du système de 
santé face à l'épidémie de grippe" (56000339P) 
 

13.01  Carmen Ramlot (Les Engagés): In 

verschillende regio's van het land staan de 
ziekenhuizen onder druk door de heersende 
griepepidemie. 
 
Patiënten worden daardoor doorverwezen naar de 
huisartsen, die ook onder druk staan. 
 
Welke maatregelen werden er genomen om de druk 
op de huisartsen, ziekenhuizen en andere actoren 
van de gezondheidssector te verlichten? 
 
Deze namiddag komt een groep van experten 
samen om te bepalen op welke manieren het 
probleem aangepakt moet worden. Beschikt u al 
over informatie, vooral wat de preventie betreft? Zijn 
we klaar om toekomstige epidemieën het hoofd te 
bieden? 
 

13.01  Carmen Ramlot (Les Engagés): Les 

hôpitaux sont sous pression dans plusieurs régions 
du pays en raison de l'épidémie de grippe qui sévit 
actuellement.  
 
Les patients sont dès lors dirigés vers les médecins 
généralistes, également sous pression. 
 
Quelles mesures seront prises pour réduire la 
pression sur les généralistes et les hôpitaux, ainsi 
que sur les autres acteurs de la santé?  
 
Les experts se réunissent cet après-midi afin de 
déterminer des méthodes d'action. Avez-vous déjà 
des informations, principalement en ce qui concerne 
la prévention? Sommes-nous prêts à faire face aux 
épidémies qui vont survenir? 
 

13.02 Minister Frank Vandenbroucke (Frans): Het 

Winterplan Luchtweginfecties, dat door onze 
experten in de Risk Assessment Group (RAG) en de 
Risk Management Group (RMG) ontwikkeld werd, is 
gebaseerd op waarschuwingsniveaus. Dat 
waarschuwingsniveau was geel en werd verhoogd 
tot oranje, waardoor er bijkomende 
preventiemaatregelen overwogen moeten worden. 
 
De RMG vergadert momenteel en buigt zich over die 
kwestie. Er kunnen bijkomende maatregelen 
genomen worden. Zo kan er bijvoorbeeld 
geadviseerd worden dat kwetsbare personen of 
patiënten die griepsymptomen vertonen tijdens arts-
patiëntencontacten mondmaskers dragen. 
 
Overigens blijft vaccinatie met name voor de 

13.02  Frank Vandenbroucke, ministre (en 

français): Le plan hivernal "infections respiratoires", 
développé par nos experts au sein du Risk 
Assessment Group (RAG) et du Risk Management 
Group (RMG), est basé sur des niveaux d'alerte. Ce 
niveau d'alerte est passé du jaune à l'orange. Des 
mesures de prévention supplémentaires sont dès 
lors envisagées.  
 
Le RMG est actuellement réuni et se penche sur la 
question. Des mesures supplémentaires 
(recommandation du port du masque lors les 
contacts entre patients et médecins, pour les 
personnes vulnérables ou symptomatiques) 
pourraient en ressortir. 
 
La vaccination reste par ailleurs très importante, 



CRABV 56 PLEN 020 09/01/2025  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

23 

kwetsbare personen zeer belangrijk.  
 

notamment pour les personnes vulnérables.  
 

13.03  Carmen Ramlot (Les Engagés): De burgers 

moeten weten dat de preventiemaatregelen door 
deskundigen bepaald worden. We moeten 
Volksgezondheid ter harte nemen. 
 

13.03  Carmen Ramlot (Les Engagés): Les citoyens 

doivent savoir que les mesures de prévention sont 
déterminées par des experts. Il faut prendre soin de 
notre Santé publique. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Julien Ribaudo aan Bernard Quintin 

(Buitenlandse Zaken, Eur. Zaken, Buitenlandse 
Handel en Fed. Cult. Instellingen) over "De 
toestand in Palestina en de genocide in Gaza" 
(56000332P) 
 

14 Question de Julien Ribaudo à Bernard Quintin 

(Affaires étrangères, Aff. eur., Commerce ext. et 
Institutions cult. fédérales) sur "La situation en 
Palestine et le génocide à Gaza" (56000332P) 
 

14.01  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Op 

25 december stierf er in Gaza een kind van de kou, 
omdat de Israëlische regering de humanitaire hulp 
tegenhoudt. Op 27 december werd het enige 
ziekenhuis in het noorden van Gaza van de kaart 
geveegd. De directeur van dat ziekenhuis werd 
aangehouden door het Israëlische leger en 
gemarteld in het 'Israëlische Guantanamo'.  
 
De gruwel gaat trouwens onverminderd voort. Sinds 
oktober 2023 zijn er al meer dan 46.000 doden 
gevallen en dat is het resultaat van een 
weloverwogen beleid van blokkades, 
bombardementen en hongersnood. Dit is je reinste 
genocide! De EU heeft echter 250 miljoen euro aan 
hulp uitbetaald aan Israëlische instellingen. Sinds 
oktober werd er al 675.000 euro gestort aan Israel 
Aerospace Industries. In de Belgische havens en 
luchthavens kunnen wapens met bestemming Israël 
ongehinderd doorgevoerd worden. Doordat u geen 
actie onderneemt, worden wij medeplichtig.  
 
Zult u pleiten voor een opschorting van de 
associatieovereenkomst tussen de EU en Israël? 
Zult u een militair embargo organiseren opdat er 
geen enkel wapen nog via ons grondgebied 
doorgevoerd zou worden?  
 

14.01  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Le 

25 décembre, un enfant est mort de froid à Gaza, 
parce que le gouvernement israélien bloque l'aide 
humanitaire. Le 27 décembre, le seul hôpital du nord 
de Gaza a été rayé de la carte, et son directeur 
arrêté par Tsahal et torturé dans le "Guantanamo 
israélien".  
 
 
Et l'horreur se poursuit. Depuis octobre 2023, on 
compte plus de 46 000 morts, résultat d'une politique 
délibérée: blocus, bombardements, famine. C'est un 
génocide! Or, l'UE a versé 250 millions d'euros 
d'aide aux institutions israéliennes. Depuis octobre, 
près de 675 000 euros l'ont été à Israel Aerospace 
Industries. En Belgique, les ports et aéroports 
laissent passer des armes à destination d'Israël. 
Votre inaction nous rend complices. 
 
 
 
 
Plaiderez-vous pour la suspension de l'accord 
d'association entre l'UE et Israël? Organiserez-vous 
un embargo militaire, afin qu'aucune arme ne passe 
par notre territoire?  
 

14.02 Minister Bernard Quintin (Frans): De situatie 

in Gaza is rampzalig. Als minister van Buitenlandse 
Zaken volg ik de situatie op de voet, met al mijn 
teams ter plaatse. In al mijn bilaterale gesprekken 
maak ik een stand van zaken op, zoals op 2 januari 
met mijn Turkse ambtgenoot in Ankara en gisteren 
met mijn Jordaanse collega in Brussel. 
 
Voor België is het respect voor het internationaal en 
het internationaal humanitair recht niet vrijblijvend. 
 

14.02  Bernard Quintin, ministre (en français): La 

situation à Gaza est catastrophique. En tant que 
ministre des Affaires étrangères, je suis de près le 
sujet, avec toutes mes équipes sur place. Je fais le 
point dans tous mes entretiens bilatéraux, comme le 
2 janvier avec mon homologue turc à Ankara et hier 
avec mon homologue jordanien à Bruxelles. 
 
Pour la Belgique, le respect du droit international et 
du droit international humanitaire ne sont pas 
optionnels. 
 

(Nederlands) De rapporten die spreken over 
genocide en etnische zuivering ontsnappen niet aan 
onze aandacht. 

(En néerlandais) Les rapports qui parlent de 
génocide et de nettoyage ethnique font l'objet de 
toute notre attention. 
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(Frans) Ons land veroordeelt de gebeurtenissen ter 
plaatse krachtig. 
 
Het staat aan het Internationaal Gerechtshof om zich 
uit te spreken over de kwalificatie als genocide. 
België zal een bijdrage leveren aan de zaak die door 
Zuid-Afrika aangespannen werd tegen Israël in 
verband met de schending van het Verdrag inzake 
de voorkoming en de bestraffing van genocide. 
 
De huidige inbreuken zouden als oorlogsmisdaden 
of misdaden tegen de mensheid kunnen worden 
aangemerkt. 
 

(En français) Notre pays condamne fermement ce 
qui se passe sur le terrain.  
 
La qualification de crime de génocide relève de la 
CIJ. La Belgique apportera sa contribution à l'affaire 
introduite par l'Afrique du Sud contre Israël 
concernant la violation de la Convention pour la 
prévention et la répression du crime de génocide.  
 
 
Les infractions actuelles pourraient être constitutives 
de crimes de guerre ou de crimes contre l'humanité. 
 

(Nederlands) Wij blijven er bij Israël op aandringen 
dat het de voorlopige maatregelen die het 
Internationaal Gerechtshof heeft bevolen, volledig 
naleeft. 
 

(En néerlandais) Nous continuons à insister auprès 
d'Israël pour qu'il respecte pleinement les mesures 
provisoires ordonnées par la Cour internationale de 
Justice. 
 

(Frans) België heeft er bij de Europese Unie voor 
gepleit om in februari een vergadering te houden van 
de associatieraad EU-Israël, omdat we vinden dat er 
met die partner van de Unie gepraat moet worden. 
 

(En français) La Belgique a plaidé, au sein de l'Union 
européenne, pour la tenue en février d'une réunion 
de conseil d'association UE/Israël, parce que nous 
pensons que nous devons parler avec ce partenaire 
de l'Union. 
 

14.03  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Genoeg 

gepraat, het is tijd voor daden! Uw politieke keuze is 
die van een partij die zich als bondgenoot van Israël 
opstelt. Spanje, Ierland en Zweden hebben niet op 
de EU of wie dan ook gewacht om de Staat Palestina 
te erkennen. Spanje heeft niet gewacht om de 
doorvoer van wapens naar Israël te verbieden. Dat 
is wat een embargo is. Wilt u dat we wennen aan die 
horrortaferelen? We zullen er niet aan wennen en we 
zullen ze niet vergeten. Ik roep iedereen ertoe op om 
te protesteren tegen de genocide in Gaza tijdens de 
betoging van 26 januari. 
 

14.03  Julien Ribaudo (PVDA-PTB): Assez parlé, il 

faut des actes! Votre choix politique est celui d’un 
parti allié d’Israël. L'Espagne, l'Irlande, la Suède 
n'ont pas attendu l'Union européenne ni quiconque 
pour reconnaître l'État de Palestine. L'Espagne n'a 
pas attendu pour interdire le transit d'armes vers 
Israël. C'est cela, un embargo. Voulez-vous qu'on 
s'habitue à ces horreurs? On ne s’y habituera pas, 
on ne les oubliera pas. J’invite tout le monde à 
manifester le 26 janvier pour dénoncer le génocide 
qui se passe à Gaza. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De voorzitter: We feliciteren mevrouw Carmen 
Ramlot met haar maidenspeech! (Applaus) 
 

Le président: Nous félicitons Mme Carmen Ramlot 
pour sa première intervention dans cet hémicycle! 
(Applaudissements) 
 

Wetsvoorstel 

 

Proposition de loi 

 

15 Wetsvoorstel tot wijziging van de wet van 

28 februari 2007 tot vaststelling van het statuut 
van de militairen en kandidaat-militairen van het 
actief kader van de krijgsmacht wat het statuut 
van de prinsen van de koninklijke familie betreft 
(438/1-2) 
 

15 Proposition de loi modifiant la loi du 28 février 

2007 fixant le statut des militaires et candidats 
militaires du cadre actif des forces armées en ce 
qui concerne le statut des princes de la famille 
royale (438/1-2) 
 

Voorstel ingediend door: 
 

Proposition déposée par: 
 

Kristien Verbelen, Annick Ponthier, Ellen Samyn, 
Kurt Ravyts, Katleen Bury, Barbara Pas. 

Kristien Verbelen, Annick Ponthier, Ellen Samyn, 
Kurt Ravyts, Katleen Bury, Barbara Pas. 
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De commissie voor Landsverdediging stelt voor dit 
wetsvoorstel te verwerpen. (438/2) 
 

La commission de la Défense nationale propose de 
rejeter cette proposition de loi. (438/2) 
 

Overeenkomstig artikel 88 van het Reglement 
spreekt de plenaire vergadering zich uit over dit 
voorstel tot verwerping, na de rapporteur en 
eventueel de indieners te hebben gehoord. 
 

Conformément à l'article 88 du Règlement, 
l'assemblée plénière se prononcera sur cette 
proposition de rejet après avoir entendu le 
rapporteur et, éventuellement, les auteurs. 
 

15.01  Darya Safai, rapporteur: Ik verwijs naar het 

schriftelijk verslag. 
 

15.01  Darya Safai, rapporteur: Je renvoie au 

rapport écrit. 
 

15.02  Kristien Verbelen (VB): Met dit wetsvoorstel 

willen wij een praktijk beëindigen die geen plaats 
heeft in een moderne democratische rechtsstaat. 
Overeenkomstig artikel 46 van de wet van 1958 
geldt voor de leden van de koninklijke familie een 
uitzonderingsbepaling waardoor zij militaire graden 
kunnen krijgen zonder dat zij over de vereiste 
kwalificaties of verdiensten beschikken. Het 
willekeurig toekennen van militaire graden aan leden 
van de koninklijke familie is een anachronisme én 
een belediging voor iedereen die hard heeft gewerkt 
en gestudeerd om die graden te verdienen. Het is 
bovendien in strijd met de grondwettelijk principes 
dat er geen onderscheid van standen is, dat 
iedereen gelijk is voor de wet en dat rechten en 
vrijheden zonder discriminatie moeten worden 
toegekend. 
 

15.02  Kristien Verbelen (VB): Grâce à la présente 

proposition de loi, nous souhaitons mettre fin à une 
pratique qui n'a pas sa place dans un État de droit 
démocratique et moderne. En vertu de l'article 46 de 
la loi de 1958, une disposition d'exception s'applique 
aux membres de la famille royale. Cette disposition 
leur permet de se voir conférer des grades militaires 
sans avoir les qualifications ou les mérites requis. 
L'attribution arbitraire de grades militaires aux 
membres de la famille royale est un anachronisme 
et une insulte à tous ceux qui ont étudié et travaillé 
d'arrache-pied pour obtenir ces grades. Cette 
pratique est par ailleurs incompatible avec les 
principes constitutionnels qui prévoient qu'il n'y a 
aucune distinction d'ordres, que tous les Belges sont 
égaux devant la loi et que les droits et libertés 
doivent être accordés sans discrimination. 
 

Die archaïsche bepaling van de opgeheven wet van 
1958 werd integraal overgenomen in artikel 2 van de 
wet van 28 februari 2007.Het schrappen van deze 
uitzondering tast de grondwettelijke rol van de 
Koning als opperbevelhebber van het leger niet aan. 
De Grondwet bepaalt enkel dat de Koning graden 
kan toekennen, wat niet wil zeggen dat hij of zijn 
familie graden moeten dragen. 
 
 
In 2011 kreeg een gelijkaardig voorstel de steun van 
de N-VA, die het toen als republikeinse partij 
principieel onaanvaardbaar vond dat er dergelijke 
uitzonderingen bestaan voor leden van de 
koninklijke familie. Geldt dat nog steeds? Het is tijd 
om de stap te zetten naar een democratische 
rechtsstaat waarin alle Belgen werkelijk gelijk zijn 
voor de wet. 
 

Cette disposition archaïque de la loi abrogée de 
1958 a été reprise intégralement dans l'article 2 de 
la loi du 28 février 2007. La suppression de cette 
exception ne porte pas atteinte au rôle 
constitutionnel du Roi en tant que commandant en 
chef de l'armée. La Constitution stipule seulement 
que le Roi peut conférer des grades, ce qui ne 
signifie pas que lui-même ou sa famille doivent en 
porter. 
 
En 2011, une proposition similaire a reçu le soutien 
de la N-VA qui, en tant que parti républicain à 
l'époque, considérait par principe que de telles 
exceptions pour les membres de la famille royale 
étaient inacceptables. Est-ce toujours le cas? Il est 
temps d'évoluer vers un État de droit démocratique 
dans lequel tous les Belges sont véritablement 
égaux devant la loi. 
 

De voorzitter: De stemming over het voorstel tot 
verwerping van dit wetsvoorstel zal later 
plaatsvinden. 
 

Le président: Le vote sur la proposition de rejet de 
cette proposition de loi aura lieu ultérieurement. 
 

16 Urgentieverzoek van de regering 

 

16 Demande d'urgence émanant du 

gouvernement 
 

De regering heeft de urgentieverklaring gevraagd 
met toepassing van artikel 51 van het Reglement bij 

Le gouvernement a demandé l'urgence 
conformément à l'article 51 du Règlement lors du 
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de indiening van het wetsontwerp nr. 597/1 
houdende de oprichting en de organisatie van het 
TRIO-platform. 
 

dépôt du projet de loi n° 597/1 établissant et 
organisant la plateforme TRIO. 
 

16.01 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Het TRIO-platform is een communicatieplatform dat 
veilige informatie-uitwisseling mogelijk maakt tussen 
stakeholders in een traject naar werk. Het platform, 
ontwikkeld door het RIZIV in samenwerking met 
eHealth en andere partijen, wordt vanaf 15 januari 
2025 getest en is vanaf 19 februari 2025 
operationeel. Een wettelijke basis is noodzakelijk om 
gegevens juridisch correct en beveiligd te kunnen 
uitwisselen, en die wet moet tijdig worden 
goedgekeurd. 
 

16.01  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La plateforme TRIO est une plateforme 
de communication qui permet l'échange sécurisé 
d'informations entre les parties prenantes dans le 
cadre d'un parcours vers l'emploi. La plateforme, 
développée par l'INAMI en collaboration avec 
eHealth et d'autres parties, sera testée à partir du 
15 janvier 2025 et sera opérationnelle à partir du 
19 février 2025. Une base légale est nécessaire pour 
que les données puissent être échangées de 
manière sécurisée et correcte sur le plan juridique, 
et cette loi doit être adoptée dans les meilleurs 
délais. 
 

De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
 

L'urgence est adoptée par assis et levé. 
 

17 Inoverwegingnemingen  

 

17 Prises en considération 

 
De voorzitter: In de rondgedeelde agenda komt een 
lijst van voorstellen voor waarvan de 
inoverwegingneming is gevraagd. 
 

Le président: Vous avez pris connaissance dans 
l'ordre du jour qui vous a été distribué de la liste des 
propositions dont la prise en considération est 
demandée. 
 

Indien er geen bezwaar is en met uitzondering van 
het voorstel nr. 633/1 van mevrouw Tine Gielis c.s. 
waarvoor de indieners de intrekking van het verzoek 
van de inoverwegingneming vragen, beschouw ik de 
inoverwegingneming van deze voorstellen als 
aangenomen. Overeenkomstig het Reglement 
worden die voorstellen naar de bevoegde 
commissies verzonden. 
 

S'il n'y a pas d'observations à ce sujet et à 
l'exception de la proposition n° 633/1 de Mme Tine 
Gielis et consorts dont les auteurs demandent le 
retrait de la demande de prise en considération, je 
considère la prise en considération de ces 
propositions comme acquise. Je renvoie les 
propositions aux commissions compétentes 
conformément au Règlement. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Urgentieverzoek 
 
De urgentie wordt gevraagd voor het voorstel van 
resolutie van nr. 605/1 mevrouw Samyn c.s. 
teneinde België een voortrekkersrol te laten spelen 
in de berechtiging van Azerbeidzjaanse en Turkse 
plegers en opdrachtgevers van misdaden tegen de 
menselijkheid in het conflict rond de republiek 
Artsakh. 
 

Demande d'urgence 
 
L'urgence est demandée pour la proposition de 
résolution n° 605/1 de Mme Samyn et consorts 
encourageant la Belgique à jouer un rôle moteur 
dans la condamnation des auteurs et 
commanditaires azerbaïdjanais et turcs de crimes 
contre l'humanité dans le conflit relatif à la république 
d'Artsakh. 
 

17.01  Ellen Samyn (VB): Artsakh verloor zijn 

autonomie na jaren van Azerbeidzjaanse agressie, 
gesteund door Turkije. Het conflict, dat in 1994 met 
een wapenstilstand tijdelijk werd bevroren, laaide 
opnieuw op in 2020, toen Azerbeidzjaanse troepen 
samen met jihadistische huurlingen Nagorno-
Karabach binnenvielen. Dit leidde tot ernstige 
oorlogsmisdaden, waaronder het gebruik van 
clusterbommen, aanvallen op scholen en 

17.01  Ellen Samyn (VB): L'Artsakh a perdu son 

autonomie après avoir subi des agressions de 
l'Azerbaïdjan, soutenu par la Turquie, pendant des 
années. Le conflit, temporairement gelé par une 
trêve en 1994, a connu une recrudescence en 2020, 
lorsque les forces azéries, accompagnées de 
mercenaires djihadistes, ont envahi le Haut-
Karabagh. Cette invasion a donné lieu à de graves 
crimes de guerre, notamment l'utilisation de bombes 
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ziekenhuizen, en de uiteindelijke militaire bezetting 
van grote delen van Artsakh. De situatie verergerde 
in december 2022 met de blokkade van de Laçin-
corridor, die de invoer van essentiële hulpgoederen 
verhinderde en uithongering als oorlogsmiddel 
inzette. 

 

à fragmentation, des attaques contre des écoles et 
des hôpitaux, et l'occupation militaire d'une grande 
partie de l'Artsakh. La situation s'est aggravée en 
décembre 2022 avec le blocus du corridor de 
Latchine, qui a empêché l'importation de matériel 
d'aide humanitaire essentiel et l'utilisation de la 
famine comme outil de guerre. 
 

In september 2023 voerde Azerbeidzjan, met Turkse 
steun, een laatste militaire operatie uit waardoor 
Artsakh de facto ophield te bestaan.  
 
 
Het Vlaams Belang beschouwt de vervolging, moord 
en verdrijving van Armeniërs als misdaden tegen de 
menselijkheid. De verantwoordelijken moeten ter 
verantwoording worden geroepen. Ons land kan 
daarin een voortrekkersrol spelen door daar op 
internationale fora voor te pleiten. Dit voorstel moet 
urgent behandeld worden, zodat zo snel mogelijk 
een luid en duidelijk signaal richting Ankara en 
Bakoe kan worden gestuurd.  
 

En septembre 2023, l'Azerbaïdjan a mené, avec le 
soutien de la Turquie, une dernière opération 
militaire qui a de facto mis fin à l'existence de 
l'Artsakh.  
 
Pour le Vlaams Belang, les persécutions, les 
meurtres et les expulsions d’Arméniens constituent 
des crimes contre l'humanité. Les responsables 
doivent répondre de leurs actes. Notre pays peut 
jouer un rôle de précurseur à cet égard en défendant 
cette cause dans les forums internationaux. Cette 
proposition doit être traitée en urgence afin qu'un 
signal fort et clair puisse être envoyé à Ankara et à 
Bakou dans les plus brefs délais.  
 

De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
 

L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

Geheime stemming (voortzetting) 

 

Scrutin secret (continuation) 

 

18 Federale Commissie voor medisch en 

wetenschappelijk onderzoek op embryo’s in 
vitro – Aanwijzing van een Franstalig effectief lid 
en van een Franstalig plaatsvervangend lid voor 
de categorie 'arts' – Uitslag van de stemming 

 

18 Commission fédérale pour la recherche 

médicale et scientifique sur les embryons in 
vitro – Désignation d’un membre effectif et d’un 
membre suppléant francophones pour la 
catégorie ‘docteur en médecine' – Résultat du 
scrutin 
 

De voorzitter: De heer Gilbert Schetgen heeft 27 
stemmen gekregen. 
 

Le président: M. Gilbert Schetgen a obtenu 27 
suffrages. 
 

Mevrouw Michelle Soares heeft 63 stemmen 
gekregen. 
 

Mme Michelle Soares a obtenu 63 suffrages. 
 

Aangezien mevrouw Michelle Soares 63 stemmen 
heeft gekregen, dit is de volstrekte meerderheid, is 
zij aangewezen tot effectief lid van de Federale 
Commissie voor medisch en wetenschappelijk 
onderzoek op embryo’s in vitro voor de categorie 
'arts'. 
 

Mme Michelle Soares ayant obtenu 63 suffrages, 
soit la majorité absolue, est désignée en qualité de 
membre effectif de la Commission fédérale pour la 
recherche médicale et scientifique sur les embryons 
in vitro pour la catégorie "docteur en médecine". 
 

Aangezien mevrouw Michelle Soares werd 
aangewezen tot effectief lid, wordt de 
heer Schetgen, met toepassing van artikel 157, nr. 6 
van het Kamerreglement, aangewezen tot 
plaatsvervangend lid van de Federale Commissie 
voor medisch en wetenschappelijk onderzoek op 
embryo’s in vitro voor de categorie 'arts'. 
 

Vu que Mme Michelle Soares a été désignée en 
qualité de membre effectif, M. Schetgen est désigné, 
en application de l’article 157, n° 6 du Règlement de 
la Chambre, en qualité de membre suppléant de la 
Commission fédérale pour la recherche médicale et 
scientifique sur les embryons in vitro pour la 
catégorie "docteur en médecine". 
 

Naamstemming 

 

Vote nominatif 
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19 Voorstel tot verwerping door de commissie 

voor Landsverdediging van het wetsvoorstel tot 
wijziging van de wet van 28 februari 2007 tot 
vaststelling van het statuut van de militairen en 
kandidaat-militairen van het actief kader van de 
krijgsmacht wat het statuut van de prinsen van de 
koninklijke familie betreft (438/1-2) 
 

(Stemming/vote ) 
Ja 94 Oui 
Nee 19 Non 
Onthoudingen 24 Abstentions 
Totaal 137 Total 

 
 

19 Proposition de rejet faite par la commission de 

la Défense nationale de la proposition de loi 
modifiant la loi du 28 février 2007 fixant le statut 
des militaires et candidats militaires du cadre actif 
des forces armées en ce qui concerne le statut 
des princes de la famille royale (438/1-2) 
 
 

(Stemming/vote ) 
Ja 94 Oui 
Nee 19 Non 
Onthoudingen 24 Abstentions 
Totaal 137 Total 

 
 

Bijgevolg neemt de Kamer het voorstel tot 
verwerping aan. Het wetsvoorstel nr. 438/1 is dus 
verworpen. 
 

En conséquence, la Chambre adopte la proposition 
de rejet. La proposition de loi n° 438/1 est donc 
rejetée. 
 

20 Goedkeuring van de agenda 

 

20 Adoption de l’ordre du jour 

 
Wij moeten overgaan tot de goedkeuring van de 
agenda voor de vergadering van volgende week. 
 

Nous devons procéder à l’approbation de l'ordre du 
jour de la séance de la semaine prochaine. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

De vergadering wordt gesloten om 16.31 uur. 
Volgende vergadering donderdag 16 januari 2025 
om 14.15 uur. 
 

La séance est levée à 16 h 31. Prochaine séance le 
jeudi 16 janvier 2025 à 14 h 15. 
 

 


